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Hacia una sociedad de la información 

Con ocasión de la presentación de la fundación denominada Gua

dix 2020 se asistía a una iniciativa públicoprivada que tiene, al menos 
teóricamente, un ambicioso programa para los ciudadanos de estas 
tierras de cara al nuevo siglo y con el horizonte fijado para el 2020. 

De la intervención de su patrono fundador, Miguel de Haro, coinci

dimos en la necesidad y en la oportunidad de acceder a la l lamada 
cultura del desarrollo. Nuestra sociedad, y en general el mundo, está 
pasando de una economía industrial (donde haya llegado esta) a otra 
basada en la información y el conocimiento, que, además y como el 
que no quiere la cosa, se han convertido en fuentes de riqueza. 

Nuestra comarca, como nuestro país, no han llegado a t iempo a 
ninguna de los dos revoluciones económicas anteriores, pero sí tiene, 
en el presente, la posibilidad de beneficiarse de esta, así como de 
utilizarla incluso como arma para acercar sus niveles de renta a los 
existentes cuando menos en el resto de España. 

En la medida en que nosotros seamos capaces de crear una sociedad 
y una economía basadas en la información y en el conocimiento 
seremos capaces de acceder más rápidamente a la denominada socie

dad de la información. El impacto de la economía de la información 
poniendo a disposición de la gente tanto un volumen de información 
como un amplio caudal de conocimientos de fácil acceso y a bajo 
coste, provocará el desplazamiento de las actividades económicas 
dentro de los diversos sectores y de unos sectores a otros. 

La combinación de estos factores da lugar a una revolución virtual 
que además obligará a realizar importantes cambios organizativos y 
sólo aquellas sociedades capaces de adaptarse a la nueva situación 
pueden mantenerse o elevar sus niveles de vida. Quienes respondan 
con éxito a estos desafíos gozarán de salidas, ventajas competitivas y 
altos niveles de productividad. 

Si queremos un desarrollo económico integral sostenido y equili

brado, es decir, humano — n o a costa de nadie— hemos de aceptar que 
han de producirse cambios sociales profundos, y el primero de ellos en 
la concepción de las actitudes. 

Lo que equivaldría a cambiar individualismo por solidaridad, cha

puza por obra bien hecha, pesimismo por oportunismo, improvisación 
por previsión de futuro, deficiencia formativa por rigor educacional, 
mal gesto y t rampa por amabilidad y rigor, rutina por innovación, e 
inseguridad por confianza en nosotros mismos. Deseamos que al 
menos este conjunto de cambios nos lleve a la cultura del desarrollo 
que será la puerta del bienestar social para todos. Pongamos que se 
puede conseguir . . . 

En portada: Primeras nieves del 99. 
Foto: Picaro 
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Manuel Triviño, la odisea 
de un camionero en Marruecos 

Picaro. Fotos : Torcua to Fandi la 

Para una famil ia acci tana a med iados de nov iembre tenía 
lugar lo que ellos denominan una pesadi l la . Lo que para el 
camionero Manuel Tr iviño suponía su tercer viaje a Mar rue 
cos se acabar ía torc iendo i r remis iblemente . 

En el t ranscurso del viaje ya tuvo M a n o l o — q u e así 
c o n o c e r e m o s al pro tagonis ta de es te azaroso v ia je— un anti
c ipo de lo que pod ía ocurrir le en el m i s m o . A u n q u e c o m o él 
mi smo dice, será mejor que con temos la historia desde el 
inicio. 

Itinerario 

M a n o l o salía de España por Alge-
ciras embarcando hacia Casablanca para 
desde allí ent regar la carga que l levaba 
en la local idad de Berrechid. 

Nada más l legar a Casablanca , a 
M a n o l o le des t rozan a pedradas la vise
ra lateral que l leva en la puerta del 
conductor en su propia ventanil la, que 
no le afecta sin embargo para la con
ducción. 

U n a vez real izada la entrega, acude 
a instancias de B A T Logis t ic S.L. (una 
agencia de t ransportes internacionales) 
a realizar un reporte de carga de vuel ta 
h a c i a E s p a ñ a y c o n d i r e c c i ó n a 
Rotterdam a un pueblo cercano a Agadir 
(Douar Ait Moussa ) , d o n d e carga pi
mien tos en el a lmacén d e n o m i n a d o 
"Sun Cra ter"con dest ino a la empresa o 
a lmacén Target en Rot te rdam. Cargado 
y precintado el camión, reemprende via
je de vuel ta hasta Tánge r pues le que
dan nada m e n o s que 850 k i lómetros 
que deben hacer a ser posible los ca-
mioneros jun tos para evitar sorpresas 
desagradables 

Transcur re su viaje hasta la locali
dad de Bou logue donde se de t iene a 
tomar café 15 ó 20 minutos . De ahí 
cont inúa hasta Seltat y Berrechid don
de encuent ra el p r imer control policial . 
Le avisan y observan que lleva los pre
cintos abier tos . Le p ide a la policía que 
revise el camión por si a lguien se había 
met ido en el mi smo , y le indican que no 
t ienen medios para hacerlo y que debe 
continuar hasta Tánger. Pasa por Kenitra 
cuando ya han t ranscurr ido 600 ki ló
m e t r o s d e viaje d e vuel ta , y en la 
gendarmería de esa ciudad Manolo vuel
ve a requerir a la policía una nueva 

(4 tíík-OJ 

i n s p e c c i ó n de la 
que obt iene la mis
ma respuesta , des
p a c h á n d o l o h a s t a 
Tánger 

En un área de la 
c iudad de Mechra 
Ben para a dormir 
unas c inco horas . 
R e e m p r e n d e la 
marcha y por la ra
dio otros compañe
ros que lo acompa
ñan le dicen que si 
está t irando pape les o cosas al suelo. 
Mano lo responde que no, y cont inúa la 
marcha hasta que llegan al peaje de la 
autopis ta en la que observa c ó m o dos 
individuos abandonan el camión y sa
len huyendo por los campos y montes 
ce rcanos . 

En el m o m e n t o en que llega al puer
to d e Tánger , Mano lo , a t ravés de la 
persona que ejerce de t ransi tar io y que 
la empresa le as igna para que tenga 
todos los t rámites burocrá t icos aduane
ros hechos , solicita la presencia poli
cial . Esa acude y le registran el camión 
y es p rec i samente a t ravés del agujero 
del techo por donde se descubre la dro
ga que l levaba dentro . Queda detenido, 
le toman una p r imer declaración y es 
incomunicado . 

Esa m i s m a noche , ya sábado, parte 
en dirección a Agadir , de vuelta otros 
850 k i lómetros con la policía, para co
r roborar que la declaración por él reali
zada en la aduana era cierta. 

Al llegar al a lmacén observan que 
está cer rado y la policía, sin más expli
cación, fuerza la puerta del a lmacén y 

tras realizar un regis tro descubren un 
nuevo cargamento con droga (1200 kgs) 
preparado de la mi sma forma que el 
descubier to en el camión . 

Con estos hechos se vuelven hasta 
Tánger de nuevo y lo mant ienen en 
pris ión prevent iva 24 horas que son 
ampl iadas otras 24 , para pasar definiti
vamente a prisión hasta que se lleva a 
cabo el p r imer ju ic io el día 29 de no
v iembre . 

19 de noviembre, viernes. Por la 
tarde, Damián (jefe de M a n o l o l lama a 
su cuñado Paco Pérez y parece ser que 
ya le informa de algo. Durante el fin de 
semana , su esposa, Encarna , l lama al 
móvil de M a n o l o y no lo localiza. 

22 de noviembre, lunes. Sobre las 
9,30 de la m a ñ a n a Encarna l lama a la 
empresa "Padre D a m i á n " en Baza pre
gun tando por su mar ido , porque el la no 
cons igue comunica r con él. El hijo le 
expl ica con una excusa que no se puede 
comun ica r po rque no hay cobertura . 

13,40. Llaman a casa de M a n o l o 
desde el consulado español en Tánger y 
le expl ican que está re tenido por una 



cuest ión de pape les y que el lunes o el 
mar tes e s t a ñ a todo so luc ionado . 

Por la noche Enca rna vue lve a lla
mar a D a m i á n y ya éste le empieza a 
decir a lgo del asunto y de la pos ib le 
solución. 

23 noviembre, martes. N u e v a lla
m a d a del consu lado en la que le comu
nican a Enca rna que M a n o l o se encuen
tra de ten ido por poses ión de 1379 kgs 
de hachís y de su ingreso en pris ión. 

L a famil ia se movi l i za para hacerse 
los pasapor tes , si b ien dado que es m e 
dio día no les dá t i empo . 

24 noviembre, miércoles. Par t ida 
hacia Baza pa ra hacerse los pasapor tes 
y d e saber m á s del tema. 

N u e v a l l amada desde Tánge r en el 
sent ido de q u e no se p reocupe que ya 
es taba todo ar reglado y que el j ueves 
estaría l ibre. 

25 de noviembre, jueves. T o d a la 
tarde de espera has ta que el jefe le 
c o m u n i c a a Enca rna que ya ha ten ido la 
p r imera dec la rac ión ante el j u e z quien 
ha fijado el ju ic io para el lunes 29 de 
nov iembre en el j u z g a d o d e I a ins tancia 
de Tánge r a las 15,30 hora local . 

26 de noviembre, viernes. Rec iben 
visita en Guad ix de los jefes de M a n o l o 
con tando c ó m o está la s i tuación hasta 
ese m o m e n t o . 

2 7 de noviembre, sábado. R e c o g e n 
los pasapor tes en Baza y se t ras ladan 
has ta la empresa y acuerdan organizar 
viaje para el lunes . 

2 9 de noviembre lunes. L l egada d e 
familiares de M a n o l o (Encarna — e s 
p o s a — , Jesús — c u ñ a d o — y Paco — 
hermano de M a n o l o — , además de Paco, 
el socio de D a m i á n en la empresa de 
t ransportes) al puer to d e Algec i ras so 
bre las 10,30 de la m a ñ a n a y allí se 
ponen en contac to con camioneros es
pañoles que les a compañan has ta Tán
ger. 

L l egan a T á n g e r sobre las 13,00 
horas y se van a la de legac ión de la 
empresa B A T Logis t ic , S. L. ( respon
sable de los t ransportes rea l izados por 
M a n o l o desde Tánge r a Europa ) dónde 
hab lan con el gerente Imán y en la que 
son informados de lo p reocupan te de la 

s i tuación y de c ó m o la cosa puede ir 
para largo. Desmora l i zac ión total . 

15.30 h. Se dir igen al ju ic io y consi 
guen ver lo en la sala si b ien n o pueden 
hablar con él . El ju ic io se ap laza por 
falta d e intérprete . 

Con tac to con el a b o g a d o Bajath 
(contra tado por la empresa B A T ) al 
que solici tan tanto información c o m o 
incluso un permiso para que la esposa 
pueda visitarlo en el p ropio j u z g a d o . 

Se concede una visi ta de 5 minutos 
y es ese el p r imer con tac to q u e Enca rna 
t iene con Mano lo . 

Según la esposa de M a n o l o la visita 
resul tó ser una autént ica excepción y 
cuenta c o m o los funcionarios antes de 
entrar a ver a su esposo le p regunta ron 
cuántos hijos tenía y a qué iba. 

El la les r e spond ió y a raíz d e e s o la 
bajan has ta los ca labozos en los que 
es taba incomunicado y allí la escena 
fue terrible pues p rác t icamente n o con
s iguen articular palabra , tan sólo M a 
nolo en su desesperac ión y l lanto les 
dice que se vayan de allí, q u e el no 
podr ía salir de all í y que se fueran in
media tamente . La esposa acier ta tan 
sólo a l lorar si b ien su c u ñ a d o Jesús y 
su h e r m a n o le an iman en lo que pue 
den. 

Tras el ap lazamiento M a n o l o pasa 
del j u z g a d o a la pr is ión mient ras que 
sus famil iares se van a las oficinas de 
B A T Logis t ic , S.L. donde son informa
dos d e la dificultad d e la s i tuación. 
Acuerdan pedir una copia t raducida ofi
cial del sumar io del que d i spondrán 
c o m o m u c h o el miércoles 1 de d ic iem
bre . 

Los impl icados mar roqu íes quedan 
l ibres el día 23 de nov i embre sin car
gos , e spec ia lmen te los que t rabajaban 
en el a lmacén. 

L a familia dec ide a las 7 d e la tarde 
irse al consu lado español y hab lan con 
una funcionaría, quien les expone a su 
vez que no son compe tenc ia s expresas 
del consu lado , en vista de lo cual solici
tan u n a entrevis ta pa ra el d ía s iguiente 
con el cónsul . 

Mien t ras abandonan el consu lado y 
de vuel ta al hote l , Jesús , en vista de la 

s i tuación se dedica a ponerse en con
tacto con la familia de Guad ix (Paqui , 
Aurora , Mar í a José , Paco Pérez y Paco 
Baca) de m o d o que se pueda empeza r a 
dar a conocer la not ic ia a todos los 
med ios de comunicac ión posibles . 

A su vez , Enca rna y Paco se dir igen 
al puer to para informar a los camione 
ros y és tos se pres tan a br indar le todo el 
apoyo posible . 

Mien t ra s tan to la movi l i zac ión sur
te efecto y son var ios los med ios de 
comunicac ión q u e y a se empiezan a 
pone r en contac to con Jesús en Tánger , 
de m o d o q u e se p u e d e da r las p r imeras 
noticias en directo del p rob lema. 

Se ret iran a do rmi r al hotel F landr ia 
a ca rgo de la empresa B A T Logis t ic , 
S.L. 

30 de noviembre, martes. Sobre las 
9 d e la m a ñ a n a se acude a la entrevis ta 
con el cónsul de España en Tánger , 
Aníba l J iménez Abasca l . Les rec ibe y 
les expone has ta dónde l legan las c o m 
petenc ias en mater ia d e d roga del con
sulado y les p rome te que se ha rán todas 
las ges t iones pos ib les p e r o den t ro de 
las compe tenc ias del consu lado . 

Mien t ras es tán en t rev is tándose con 
el cónsul se p roduce la l l amada desde 
la a lcaldía del A y u n t a m i e n t o d e G u a 
dix, que , en palabras de la famil ia de 
M a n o l o , t iene la vir tud d e inic iar u n 
l igero camb io de act i tud del cónsul . 
D i g a m o s que y a emp ieza a c reérse lo , 
etc . El cónsul les facilita el te léfono del 
wali (equiva lente a gobe rnador del R e y 
en Tánger ) . 

Tras la visi ta al consu lado se c o m u 
nican con el ayuntamien to de Guad ix y 
desde és te se hace l legar un fax al W a l i 
in teresándose por el caso. 

F ina l izada la ent revis ta c o n el cón
sul se van a la oficina de B A T que 
ejercía a m o d o d e cen t ro de operac io 
nes y allí, con el t raductor , se ponen en 
contac to con el abogado y acuerdan 
solicitar un ap lazamien to de la vis ta así 
c o m o que se p u e d a visi tar a M a n o l o . 

A m b a s cosas se conceden aunque 
no saben qué mot ivo a legó el abogado 
para el lo; el caso es que el ju ic io queda 
ap lazado para el j u e v e s 2 de d ic iembre . 

Recuperaciones ESO, BUP, COU 
- Todas las asignaturas -

Calle Baza, 14-1° B Tfno. 958 66 08 14 



Visitan a Mano lo y le informan de 
toda la s i tuación y de c ó m o se están 
e m p e z a n d o a sol idarizarse con él. 

/ de diciembre, miércoles. Visi tan a 
M a n o l o en la pris ión y se les entrega la 
t raducción oficial del sumar io ; pasan 
una buena parte de la noche leyéndolo . 

2 de diciembre , jueves. La familia 
se desp laza has ta Rabat para entrevis
tarse con Gaspar Zarr ias , consejero an-

la prisión por la tarde (han conseguido 
d o s permisos d e visi ta uno po r el con
sulado y otro por la fiscalía); le l levan 
comida y se vue lven pa ra Algeci ras . 

En Algeci ras se hacen todo t ipo de 
declaraciones en los medios de comu
nicación y se dedican a compar t i r el 
t iempo con los camioneros que están 
b loqueando el puer to , s igu iendo con 
incer t idumbre la s i tuación hasta que no 

Los familiares en Guadix 

daluz de la Presidencia, y allí éste les 
comun ica la ent rega de un informe pre
vio al secretario del Ministro del Inte
rior mar roquí que estaba en Tánger en 
visita real. 

Asisten a la vista en el j u z g a d o en la 
que se solicita un nuevo ap lazamien to 
que se concede hasta el lunes día 6 de 
d ic iembre . 

Solici tan información en el Consu
lado y los at iende un funcionario encar
gado de asuntos jur íd icos re lac ionados 
con drogas quien les pide el sumar io 
para es tudiar lo y seguir lo desde el con
sulado. All í m i s m o le entregan una co
pia y le real izan los comenta r ios y su
gerencias que con el conoc imien to de 
la familia han podido deducir de la 
lectura del mismo. 

3 de diciembre, viernes. Durante el 
fin d e s e m a n a no hay visitas a presos , 
por lo que la familia visita a M a n o l o en 

se celebre la vista. Se hospedan en el 
hotel Al Mar. 

5 de diciembre, domingo. Embar
can de nuevo para Tánge r en la compa
ñía Euroferrys dónde se quedan sor
prendidos del amabi l í s imo trato que 
r e c i b e n , en sa la e s p e c i a l , aza fa tas 
incluidas, etc. por parte de la compañ ía 
Euroferrys . 

6 de diciembre, lunes. Son ci tados a 
las 15,30 horas de la tarde para la vista 
del ju ic io . Se recibe la visita del alcalde 
y pr imer teniente de a lcalde de Guadix 
para asistir al ju ic io . 

El ju ic io , in ic ia lmente , queda visto 
pa ra sentencia tras una hora de vista 
anunc iándose que tras dos hofas de de
l iberaciones se producir ía la sentencia. 
Sobre las 7,15 horas de Tánge r se co
munica un nuevo ap lazamien to de la 
lectura de la sentencia hasta el j ueves a 
las 9 de la mañana . 

Se s iguen h a c i e n d o ges t iones al 
t i empo que se realizan las visitas de 
rigor a M a n o l o a razón de dos diarias 
en las que se van a u m e n t a n d o progres i 
vamente el t i empo de la visita en la 
medida que se va teniendo más con
fianza con los policías de la prisión. 

9 de diciembre, jueves. Se celebra 
la vis ta en un despacho del j u z g a d o sin 
acceso al públ ico . Sabemos que se pre
sentaron dos de los c inco test igos cita
dos: uno de ellos el gerente de la em
presa B A T Logis t ic , S. L. y otro el 
t ransi tar io o persona a quien Mano lo 
entregó la documentac ión de carga y 
expor tac ión en la aduana pa ra que le 
registrase la policía. 

Después de prestar estas personas 
declaración se suspende la vista hasta 
las 15,30 horas que se reanuda con 
carácter públ ico. 

A la vista públ ica asisten numero
sas personas : cónsul de España en Tán
g e r , p r e s i d e n t e d e la c o m p a ñ í a 
Euroferrys, pres idente del Sindicato 
de Transpor t is tas de Marruecos , alcal
de y pr imer teniente de alcalde de Gua
dix, los t ransi tar los del puer to , e tc , así 
c o m o un cont ingente muy numeroso 

de medios de comunicac ión . 

Tras el careo que se realiza en el 
ju ic io se retira el j uez y se comun ica 
que se dictará sentencia a las 6,30. 

La familia de Mano lo , no puede 
aguantar más la tensión de la tarde en 
espera de la sentencia y se fueron a un 
apar tamento que la empresa Trans-cos-
tera de Valencia les había ofrecido has
ta que hubiera noticias. 

Sin e m b a r g o , sobre las 5,30, ho ra 
de Tánger , se vuelve a comunica r que 
la lectura de la sentencia se aplaza nue
vamente para el día 16 de d ic iembre , 
por lo que el abogado de M a n o l o solici
ta el equiva len te a la l ibertad condic io
nal . Se le concede sin f ianza (cosa 
atípica) pues no rma lmen te va seguida 
de una fianza pecuniar ia . 

Una vez concedida la l ibertad pro
visional sin fianza se comun ica en pú
blico en la sala por lo que éste espontá
neamente i r rumpe en gri tos d e viva 
M o h a m e d VI y el rey de España. 

Cafe *)azz 
Qoleñade/lrte 

Calle Mira de Amezcua, 5 
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La noticia de la l iberación en la 
práct ica de M a n o l o la c o m u n i c a Paco 
pe r sona lmen te c o n el chófer del cónsul 
que lo t raslada has ta el resto de la fami
lia. 

Inmed ia t amen te tras las felici tacio
nes de r igor y con la alegría en el cuer
po por la not ic ia que supone la l ibera
ción de Mano lo , que era de lo que se 
trataba, en el coche oficial del cónsul se 
par te hac ia el consu l ado pa ra t ramitar 
toda la documentac ión que hay que en
tregar en la pr is ión. Mient ras tanto se 
realizan las pr imeras declaraciones ante 
los med ios d e comunicac ión p a r a des 
p u é s d e s p l a z a r s e ha s t a la c á r c e l y 
l iberarlo. 

Sin más di laciones se l levan a M a 
nolo y la famil ia has ta el e m b a r q u e del 
puer to para part i r hac ia Algeci ras y 
d i rec tamente después hacia Guadix . 

Cronolog ía acci tana 

29 de noviembre, lunes. Se inicia el 
rosar io de l l amadas a los med ios de 
comunicac ión por par te de los familia
res de M a n o l o q u e en Guad ix están 
dispuestos a que la noticia se conozca 
en todos los ámbi tos pos ib les . As í , so
bre las dos de la madrugada la cadena 
Ser se atreve a dar la noticia, q u e luego 
sería secundada por diversos med ios a 
lo largo de la noche . 

30 de noviembre, martes. E m p i e z a 
el bai le de med ios de comunicac ión , 
unos l l amando pa ra concre tar informa
ción y otros que son requer idos desde 
Guadix para pode r informar de la situa
ción que se está v iv iendo. A med ida 
que se va rec ib iendo a los med ios inte
resándose por el p rob lema éstos se van 
desv iando hacia la familia en Tánger 
que in terviene e n di rec to en var ios m e 
dios de comunicac ión . Por la tarde de 
ese día incluso se cons igue u n a inter
vención en te levis ión tanto en Cana l 
Sur c o m o en Te le 5. 

Desde el A y u n t a m i e n t o se real izan 
contactos con la Casa Real y con el 
Defensor del Pueb lo a nivel nacional . 

Por par te de la famil ia se cons igue con
tactar con T o m á s Bogas , para que a su 
vez haga l legar el p rob lema al defensor 
del pueb lo andaluz , José Chamizo . 

El ob ispo de la diócesis se pone en 
contac to con el a rzob i spo d e Sevi l la y 
éste lo hace a su vez con el de Tánger 
in teresándose por el p roblema. 

Desde el Ayun tamien to de Guadix 
se redacta una nota d e p rensa infor
m a n d o de la s i tuación a todos los m e 
dios de comunicac ión . 

Se organizan para el mar tes y miér
coles las concent rac iones s i lenciosas 
en la P laza de las P a l o m a s en las que se 
va in formando a la poblac ión de las 
noticias que has ta el m o m e n t o se tie
nen, mient ras que el pueb lo es un re
guero de comenta r ios , d imes y diretes, 

6 de diciembre, lunes. Es te día se
ña lado pa ra el ju ic io se par te con dos 
au tobuses hacia Algeci ras en los que 
van casi un centenar de personas de 
Guadix , B a z a y La Calahor ra 

Duran te la horas en las q u e se l leva 
a cabo el j u i c io aumen ta no tab lemente 
la tensión en el puer to has ta que por fin 
se t ienen not icias del fin del ju ic io y de 
la lectura d e la sentencia , horas q u e a 
quienes esperaban en el puer to se les 
h ic ieron casi e ternas . Por fin sobre las 
21 ,15 se les c o m u n i c a que la lectura de 
la sentencia se real izará el j u e v e s día 9 

La not ic ia del ap lazamien to de la 
lectura de la sentencia p rovoca que los 
camioneros avancen y b loqueen el puer
to comple tamente , si bien poster iormen
te y cuando los famil iares de Guad ix ya 

Movilizaciones populares en la Plaza de las Palomas. 

organ izándose desde el Ayun tamien to 
el p r imer viaje a Algeci ras para apoyar 
a los camioneros que han b loqueado el 
puer to . 

2 de diciembre, jueves. La familia 
de Guad ix se desplaza has ta Madr id 
para intervenir en directo en el progra
m a " A s í son las c o s a s " de T V E - 1 en el 
que a su vez Enca rna in terviene desde 
Tánger . 

3 de diciembre, viernes. Viaje frus
t rado a Algeci ras pues co inc ide con el 
ap lazamiento del ju ic io . Se a c o m p a ñ a a 
los camioneros que b loquean el puer to . 

se vo lv ían pa ra su ciudad, los camione
ros recondujeron la s i tuación al es tado 
inicial . 

Los días 7 y 8 de d ic iembre , mar tes 
y miérco les , son días de espera y aten
ción a los med ios de comunicac ión . 

9 de diciembre, jueves. Es te día, 
señalado c o m o el del ju ic io , según la 
familia que hab ía q u ed ad o en Guad ix , 
fue cr iminal , m u y duro ya que salen a 
las 5,30 de la m a ñ a n a en coches has ta 
A l g e c i r a s . A l l l egar q u e d a n i m p r e -
s iondos por el despl iegue de med ios de 
comunicac ión que se ha p roduc ido . 
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El alcalde y p r imer teniente de al
calde de Guadix se desplazan hasta Tán
ger y desde allí mant ienen informados 
a los que esperan en Algeci ras 

A través de Damián desde Tánger 
l lega la not ic ia a Algeci ras de que la 
lectura de la sentencia se ap laza de 
nuevo para el día 16 de d ic iembre , aun
que se está a la espera de conf i rmar la 
pos ib le l ibertad condic ional de M a n o 
lo. 

Sobre las 7 de la tarde se comun ica 
q u e y a M a n o l o va a salir de la cárcel . 

En esas condic iones Paco Pérez lo 
comun ica a los med ios en improvisada 
rueda de prensa . Incluso más tarde se 
puede hablar con M a n o l o d i rec tamente 
por teléfono conf i rmando que sobre las 
21 ,45 ha salido en Transmedi te r ránea y 
que l legará a Algeci ras sobre las 23 ,30 
ap rox imadamente . 

A las 9 de la noche en Algeci ras se 
suceden las ent revis tas y la a tención a 
los medios de comunicac ión que recla
man opiniones y pareceres de lo ocurr i
do. 

Tras l legar a Algeci ras se replantea 
viaje de vuel ta a Guadix en los coches 
familiares y de empresa l legando sobre 
las 5 de la mañana donde los esperan 
a lgunos medios de comunicac ión . 

Manuel Triviño. 

Entrevis ta a los famil iares 

—¿Cuándo os disteis cuenta de lo 
que realmente sucedía? 

— E n real idad el día que l legamos a 
Tánger por p r imera vez. Tex tua lmente 
nos di jeron que la cosa es taba difícil y 
que sería para largo. 

—¿ Cómo fue el primer contado con 
las autoridades españolas en Tánger? 

Recibimiento en Guadix. 

— L o más p r ó x i m o era el consu lado 
y allí fuimos. La desesperac ión que nos 
embargaba , nos empujaba a solicitar 
ayuda, pero más que solici tar ped íamos 
rogábamos , sup l icábamos . Es tábamos 
tan seguros de su inocencia que íbamos 
dispues tos a todo, por demostrar la . 

—¿Dónde tuviste el primer contac
to con el abogado defensor? 

— A l Sr. Bajath lo conoc imos en la 
audiencia después del pr imer ju i c io . El 
encuent ro fue tenso, pues la reacción 
nuestra era, de forma apremiante , soli
citar toda la información posible , el 
sumar io : de que se le acusaba, qué po
sibi l idades ten íamos de salir bien del 
caso, etc. 

El Sr. Bajath nos dijo una vez tradu
cido por el intérprete que si no nos 
gus taba que buscásemos a otro aboga
do. En ese m o m e n t o y de golpe, nos 
d imos más cuenta de la realidad. 

—¿ Cómo organizasteis el día a día 
en Tánger? 

— D o r m í a m o s en el hotel Flandría 
que nos facilitó la agenc ia de t ranspor
tes B A T Logist ic , S.L. y el resto es muy 
difícil de precisar, pues hubo algunos 
días en que no l l egamos ni a comer , 
desde el consu lado a la audiencia , a la 
oficina de B A T , a la cárcel y viceversa. 
Los d ías eran horas y nos faltaba t iem
po para defender la inocencia de este 
buen hombre . 

—¿Qut' noticias os llegaban desde 
España? 

— L a s noticias eran de lodo tipo, 
buenas y no tan buenas . El án imo de 

todos nosot ros es taba s iempre pendien
te de un hilo, la cosa estaba muy difícil 
y la información que mane jábamos no
sotros era oficial por lo q u e ten íamos 
que ser muy prudentes . 

—¿Cuál fue el momento más difí
cil? 

— E s e mo men t o creo que fue el úl
t imo aplazamiento , cuando esperába
m o s la sentencia. Nadie , ni los más 
expertos esperaban que ocurriese lo que 
ocurr ió , es decir aplazar el ju ic io para 
el día 16 de d ic iembre . 

—¿Cómo fue el regreso en el bar
co? 

— E l regreso fue apoteós ico , si bien 
es cierto que , nuestra intención era po
der volver con la empresa Euroferrys, 
por el trato tan amable que nos dispen
só en el regreso a Tánger , tras pasar el 
fin de semana junto a los camioneros 
en Algeciras . 

N o obstante pud imos br indar con 
cava por la palabra más boni ta que con
tiene nuestro idioma: Libertad. 

—¿ Qué destacaríais de las visitas a 
la prisión ? 

— P e n a , impotencia , por ver ence
r rado a un h o m b r e inocente, pues noso
tros nunca tuv imos mot ivo para verle 
llorar, nos fallaban án imos para ani
mar le y dar le esperanzas , acerca de que 
esta pesadi l la tenía que terminar y so
bre todo que terminar bien. Le aporta
m o s todo lo que necesi taba desde el 
exterior, es decir, sobre todo comida y 
tabaco, ya que el tabaco era la moneda 
de cambio en la p r i s i ó n . • 



"25 años de Iglesia y Democracia" 

Semana de Teología organizada por 
el Centro de Estudios Teológicos 

Pastorales "San Torcuato" de 
Guadix (CETEP) 

Median te las jo rnadas de reflexión 
sobre la re lac ión en t re el c o m p r o m i s o 
cr is t iano y la d inámica de la sociedad 
civil que desde el 15 al 19 de nov iem
bre pasados se han ce lebrado en G u a 
dix, el Ob i spado de Guad ix se ha anti
c ipado a la conmemorac ión de los 25 
años del inicio del p roceso de transi
ción democrá t i ca que el año p róx imo 
nos apres tamos a cumplir . Organ izado 
por el C E T E P en co laborac ión con la 
Univers idad de Comi l las de Madr id y 
con las De legac iones Diocesanas del 
Clero y de Apos to lado Seglar , se ha 
desarrol lado en la local idad acci tana un 
atract ivo c ic lo d e conferencias p ronun
c iadas po r d e s t a c a d o s e spec ia l i s t a s , 
c o m o son Juan M a Laboa (director de la 
cá tedra "Cr i s t i an i smo y democrac i a " 
de la Univers idad de Comil las ) , José 

Anton io M . Mar t ín Mori l las 

An ton io Pérez Tapias (profesor de Fi 
losofía de la Univers idad de Granada) 
y Francisco José Ala rcos (director del 
C E T E P de Guad ix) , y por personal ida
des de gran re levancia por su directa 
pa r t i c ipac ión en la cons t rucc ión d e 
nues t ra democrac ia , c o m o es el caso de 
José M a Mar t ín Pa t ino (ot rora secreta
rio del cardenal Tarancón y en la actua
lidad director de la Fundac ión Encuen
tro) y el conoc ido per iodis ta José M a 

Javierre . 

La democracia no es un hecho 
natural, sino que siempre hay 

que cuidarla, y está siempre 
por desarrollar 

Es un hecho notab le que , en las 
úl t imas dos décadas y media , la Iglesia 
española ha exper imentado u n a impre
s ionante t ransformación que la ha he
cho pasar de ocupar una pos ic ión en 

ocas iones recalci t rante y cer rada en el 
p a s a d o a lanzarse a un hor izon te d e 
aper tura y vanguard ia en la tarea de 
hacer de nues t ra soc iedad un ámbi to de 
mayor par t ic ipación, l ibertad y jus t ic ia . 
Ese p roceso , c o m o todo camb io his tó
rico genu ino , no ha es tado exento de 
tens iones y cont radicc iones en el inte
r i o r d e l a I g l e s i a n i d e r o c e s e 
incomprens iones en su re lación con la 
sociedad civil . Pe ro es un h e c h o con
trastado que la t ransic ión democrá t i ca 
de la v ida de la Iglesia española — 
según h izo ver el profesor L a b o a — ha 
const i tu ido un factor de p r imer orden 
en la posibi l i tación d e la t ransic ión de 
mocrá t i ca de la sociedad civil en nues
t ro pa ís . 

Nues t ra sociedad pos tmode rna es 
heredera del esfuerzo de emanc ipac ión 
y de dignif icación de la v ida públ ica 
que , tras la qu iebra del cosmos fijista 
gr iego y medieva l efectuada duran te la 
modern idad , ha d e s e m b o c a d o en la de
fensa y p ropugnac ión de unos de rechos 
e lementa les para todos los h o m b r e s . 

Cl. Ancha, 28 
Telf. 958 66 37 30 GUADIX 



Es urgente la colaboración 
de los católicos con las personas 

honradas de toda condición, 
en la búsqueda de un "núcleo 

ecuménico común" 

Nadie duda hoy en día de la valía de 
los l l amados "derechos de pr imera ge
nerac ión" (los que velan por la libertad 
del individuo) y "de segunda genera
c ión" (los que apuntan a la cober tura 
social de sus neces idades básicas) . M á s 
compl icado resulta, empero , hacer efec
t ivos los "derechos de tercera genera
c ión" (los que superan los marcos d e 
mera l ibertad y solidaridad para apun
tar al te r reno d e la jus t ic ia social) y "de 
cuarta generac ión" (los que abarcan una 
ópt ica de g lobal ización que inc luye los 
derechos de las generac iones futuras). 
Es p rec i samente en el desarrol lo de los 
dos úl t imos t ipos de derechos (con pro
b lemas c o m o la marginac ión o la xeno
fobia, la ecología o el h ipe rconsumo) 
donde las personas de buena voluntad, 
y entre ellas todos los creyentes , pue 
den efectuar una aportación de pr imer 
orden al avance de nuestra democrac ia , 
hac iéndola cada vez menos formal y 

más participati va, c reando mayor y más 
m a d u r o tejido social , enfocando , en 
definitiva, aquel los puntos c iegos que 
aún subsisten en nues t ro entorno. 

Para que la Iglesia española pueda 
mater ia l izar su contr ibución al creci
mien to de nuestra democrac ia , sin em
bargo, ha de romper con una inercia 
que frena en nuestros días el caudal de 
sus energías más posi t ivas : la priva
t ización de la fe. Tras la esquizoidía 
q u e ha s u p u e s t o el t r á n s i t o d e la 
"rel igiosización forzada" del régimen 
polí t ico anter ior a la "secular ización 
forzada" de los años 80, los catól icos 
deben salir del so l ips ismo de una expe
riencia rel igiosa individual , para el que 
la rel igión nada t iene que ver con los 
prob lemas del m u n d o , y volver a la 
fuente del Evange l io de Jesucr is to , que 
desde el pr imer m o m e n t o fue por esen
cia un asunto públ ico . Es m o m e n t o — 
c o m o enfatizó Franc isco J. A l a r c o s — 
de que los catól icos apues ten decidida
mente por la cons t rucción de una socie
dad más jus ta y por el for talecimiento 
de la sociedad civil desde una perspec
tiva humanizadora , ajena a la lógica del 
poder y a los intereses de mercado , 
abierta a todo c iudadano e inculcando 

un mensaje de hones t idad y miser icor
dia en las s i tuaciones concre tas de la 
sociedad, e spec ia lmen te en aque l los 
ámbi tos a los que no llegan suficiente
mente las inst i tuciones del Es tado . 

Por muchas dif icultades que aún 
subsistan en nuestra sociedad mediática, 
en la que con demas iada frecuencia se 
produce — c o m o bien i lustraron Mar t ín 
Pat ino y José M. J av i e r r e— la desfigu
ración o el desdén (cuando no una cen
sura de facto) por parte de los medios 
de comunicac ión hacia los mensajes y 
propues tas de la Iglesia, la religión cris
t iana y el s is tema democrá t i co están 
l l amados a enr iquecerse m u t u a m e n t e y 
a ayudarse en la lucha por una vida 
mejor para todos. La democrac ia espa
ñola necesi ta un nuevo impulso que la 
desb loquee de la d inámica un tanto 
obsoleta de los intereses de par t ido; la 
Iglesia española necesi ta una "nueva 
evange l izac ión" que la haga más cerca
na a los hombres y mujeres del cambio 
de milenio. La religión crist iana es la 
religión de la d ignidad humana por an
tonomas ia (¡un Dios que se hace h o m 
bre y que da su sangre por todos los 
hombres ! ) ; el régimen democrá t i co es 
un s is tema polí t ico para la dignidad 

Avda. Mariana Pineda s/n GUADIX 
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h u m a n a ( ¡grupos h u m a n o s sofocando 
la violencia median te el cul t ivo del con
senso!) . 

N o hay que olvidar — c o m o se en
cargó de recordar el profesor Pérez Ta
p i a s — que la democrac ia no es un he
cho natural , s ino que s iempre hay que 
cuidarla, ni t a m p o c o un hecho acabado 
sino que está ( como todo lo humano) 
s iempre por desarrol lar . Por enc ima de 
su pos ib le adul terac ión y a pesar de su 
perfect ibi l idad, la v ida democrá t i ca es 
en sí un valor po rque cont iene un nú
cleo mora l insos layable : el m u t u o reco
noc imiento de los seres h u m a n o s c o m o 
sujetos de derecho . Ent raña la doble y 
tensa faceta de un s is tema de inst i tucio
nes pol í t icas , a veces sujetas a intereses 
e impos ic iones par t iculares , y de una 
forma de vida, la del amor a las liberta
des. Sobre todo en esta segunda d imen
sión, enca rna los valores de la vida 
digna que están en la base de los dere
chos h u m a n o s : la paz , la igualdad, la 
l ibertad y la jus t ic ia (con los respect i 
vos correla tos de la tolerancia , la res
ponsabi l idad, la par t ic ipat ividad y la 
sol idaridad) . 

La Iglesia debe abrirse a ser 
evangelizada no sólo por los pobres, 

sino también por los demócratas 
e incluso por quienes tienen otra 
experiencia del hecho religioso 

Conv iene subrayar que la democra 
cia, acaso más que de la es t ructura polí
tica de lá pol is gr iega, es deudora de la 
rel igión judeocr i s t i ana , la cual cont iene 
un impera t ivo de jus t ic ia fundamental 
que se en t iende c o m o l iberación de una 
human idad opr imida . Es más , la demo
cracia surge , tras la Reforma protes tan
te, en soc iedades cen t roeuropeas donde 
existen var ias iglesias que se ven forza
das a en tenderse en torno a u n "núcleo 
ético c o m ú n " que presc inde d e la " m o 
ral de m á x i m o s " que cada una de ellas 
p ropugna c o m o idónea, es tablec iéndo
se con ello la sana dis t inción entre lo 
bueno y lo j u s to , es to es, lo que nos 
gustar ía q u e los d e m á s acogieran c o m o 
val ioso y lo que es exigible para todo 
c iudadano de a pie . 

Nos ha l l amos hoy en día en una 
si tuación de "po l i t e í smo ax io lóg ico" o, 
lo que es lo m i s m o , con una mult ipl ic i 
dad de in terpre tac iones diferentes de lo 
que se cons idera é t icamente plausible . 

En todo el m u n d o , n o ya la rel igión 
crist iana s ino todas las re l igiones del 
p laneta han de asumir la secular ización 
c o m o algo posi t ivo si no quieren caer 
en el pe l igroso ab i smo del in tegr i smo y 
el fundamenta l i smo r igoris tas . E s o no 
significa que los valores re l igiosos ha
yan de ceder a la t r ampa de la lógica del 
mercado (ló
gica según la 
cual el mer 
c a d o es la 
ú n i c a r e l i 
gión) . Signi
fica más bien 
q u e la r e l i 
gión ha de to
car las reali
dades tempo
rales con es
p í r i tu c o n s 
t ruct ivo, cu
b r i e n d o la 
actual caren
cia de ámbi 
tos c o m u n i 
t a r i o s , q u e 
son aquel las 
f r a n j a s s o 
c i a l e s q u e 
m á s g e n u i -
ñ á m e n t e 
ver tebran la 
vida colect i
va por su po
sición inter
med ia entre 

lo p r ivado y lo públ ico . En nues t ra so
c iedad de " m u c h e d u m b r e s sol i tar ias", 
además , exis te una profunda d e m a n d a 
de sent ido existencial que nada puede 
cubrir mejor que la exper iencia vital de 
la t ranscendencia . 

Para la lógica del mercado, 
el mercado es la única religión 

De igual m o d o que la exis tencia de 
un "núc leo ético c o m ú n " no sólo hace 
posible sino urgente la colaborac ión de 
los catól icos con las personas honradas 
de toda condic ión (los agnóst icos ho
nestos) , la deseable búsqueda de un 
"núcleo ecumén ico c o m ú n " ha de per
mit ir su h e r m a n a m i e n t o con todo credo 
rel igioso (crist iano o no cr is t iano) . Es 
tarea de los catól icos hacer honor a su 
propio n o m b r e (kath'holijós, que en 
gr iego significa global, es decir, desde 

la perspec t iva de lo universa l ) ponién
dose en p r imera fila de todo esfuerzo 
de g lobal izac ión human izan te . Sabien
do que la Iglesia, a pesar de los errores 
del pa sado (que j a m á s fueron exclusi
vos de el la) , posee una t radic ión d e m o 
crát ica nada desdeñable y que su pun to 
fuerte es la evangel izac ión , la Iglesia 

debe abrirse a 
s e r 

• JIlÜll p o b r e s , s i n o 
t ambién por los 
d e m ó c r a t a s e 
i n c l u s o p o r 
qu ienes t ienen 
o t ra expe r i en 
cia de l h e c h o 
re l igioso. Para 
el lo t iene que 
insistir en pre
s e n t a r lo q u e 
s i e m p r e h i z o , 
esto es, el m e n -
sa je d e l M e 
sías, pe ro ha de 
hacer lo ya "sin 
mes i an i smo" . 

En definiti
va, los creyen
tes están l lama
dos a disolver
se en los dife
rentes ambien
tes de la socie
d a d , c o n su 

vida individual pero t ambién a t ravés 
de las mediac iones sociopol í t icas , afa
nándose en el servicio de la colect ivi
dad entera pero sobre todo de los más 
débi les . L a Iglesia, a s imismo , ha de 
esforzarse por t ransmit i r con toda deci
sión la pujanza de los va lores c ívicos , 
desde las ca teques is de sus par roquias , 
la educac ión de sus escuelas o las de
claraciones de sus ob ispos , recuperan
do la iniciat iva en la ar t iculación social 
que nunca l legó del todo a perder . Sólo 
así podrá l levar a la prác t ica en el cam
bio de mi len io ese h e r m o s o l ema que la 
Conferencia Episcopa l Españo la este 
m i s m o año propuso : "Tu c o m p r o m i s o 
sociopol í t ico es expres ión de la cari
dad" . • 

La democracia no es un hecho 
natural, sino que siempre hay 

que cuidarla, y está siempre 
por desarrollar 
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El aprovechamien to de las aguas 
termales y su uti l ización méd ica para 
al iviar los males d e la poblac ión ha 
sido una cons tante a lo largo de la his
toria. En la provincia de Granada en
cont ramos recintos te rmales tan impor
tan tes c o m o los de Zújar , A l h a m a , 
Al icún de las Torres o Graena , aprecia
dos y valorados desde t i empo i n m e m o 
rial. 

En la actual idad, son muchas las 
opiniones que se vierten acerca de las 
posibi l idades del te rmal i smo, no sólo 
c o m o med io de curac ión de ciertas en
fermedades , s ino t ambién c o m o oferta 
de ocio y disfrute para muchas perso
nas. Esta úl t ima considerac ión se está 
abr iendo paso con el objet ivo de poten
ciar unos es tablec imientos que ofertan 
un ramil lete de posibi l idades que con

jugan salud, bienestar , act ividades re
lacionadas con la naturaleza, ambien te 
rural y t i empo libre. 

En esta tesi tura se encuentran los 
Baños d e Graena , s i tuados muy cerca 
de la confluencia de los ríos Fardes y 
A l h a m a y a escasa dis tancia de Guadix , 
capital comarca l . El aprovechamien to 
de las aguas de Graena se remonta al 
m e n o s a la época árabe , de cuya bon
dad para la salud existen numerosos 
tes t imonios escr i tos . En aquel la época 
se conoc ían c o m o los Bañ o s del Río 
Alhama , cuyas aguas nacían en un lu
gar d e n o m i n a d o "del Montoban' j u s to 
en la conf luencia de los té rminos de 
Marcha l , Cor tes y Graena y que tantos 
pleitos ha produc ido a lo largo de la 
historia. 

Tras la capi tulación de la ciudad de 
Guadix en d ic iembre de 1489, se plan
tea la suerte que debía correr este bal
neario, ya que en documen tos de la 

época se da cuenta de unos baños "que 
estaban camino de Graena, a los que se 
iban a bañar muchas moras". Los nue
vos responsables de la c iudad e levan 
una exposic ión a los Reyes Catól icos el 
24 de marzo de 1495, sol ic i tando la 
inclusión del recinto en los Bienes de 
Propios de Guadix . El conjunto es taba 
compues to por los baños , una venta, 
balsas y otros . La corona accede a lo 
solicitado, y su aprovechamien to , a par
tir de es te instante, saldría en a l m o n e d a 
cada año. La corona autoriza la realiza
ción de una serie de obras de acondi
c ionamien to y la cons t rucción de una 
venta que obv iamen te serviría de aloja
mien to a los usuar ios . L a explo tac ión 
de los beneficios de la venta se cedie
ron perpe tuamente a los he rmanos An
drés y Franc isco Hernández , vecinos 
de Graena , a camb io de pagar un censo 
anual de 2000 maravedís a la ciudad de 
Guadix . Las obras se sufragaron con 
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las apor tac iones que tenían que realizar 
estos beneficiar ios del servicio. 

L a ciudad, además de tener compe
tencias en la jur i sd icc ión , vigi lancia y 
gobierno del recinto , hacía el nombra
mien to de bañeros , a pesar de que el 
marqués c o m p r ó las t ierras d e Graena 
en 1629. L a relación entre los propie ta
rios de los B años — G u a d i x — y el due
ño de las t ierras — e l Marqués de Cor
tes y G r a e n a — n o fue m u y fluida, ya 
que éste tras adquir i r las t ierras buscará 
por todos los med ios apropiarse del 
ba lnear io . N o sería has ta 1761 cuando 
el marqués , de forma unilateral , inclu
ya los baños dentro de su jur isd icc ión, 
in ic iándose un in tenso y largo plei to en 
el que tanto la Cnanci l ler ía de Granada 
c o m o el Conse jo del Reino darían la 
razón a la ciu
dad de Guad ix , 
que se despren
dería definit iva
m e n t e de e l los 
durante las des
a m o r t i z a c i o n e s 
del siglo X I X . 

La época de 
la I lustración en 
España fue p ro 
lija en proyectos 
que tenían c o m o 
finalidad me jo 
rar el b ien pú
b l i c o , a c o m e 
t iendo u n a serie 
a c t u a c i o n e s en 
mater ia urbanís
t ica, sanitaria o 
económica aus
pic iada en la ma
yoría de los casos , 
bien por las So
c iedades E c o n ó m i c a s de A m i g o s del 
País de cada c iudad, b ien a t ravés de 
miembros in tegrados en las mi smas que 
a t í tulo individual se encargan de im
pulsar de te rminados p royec tos . En el 
caso q u e nos o c u p a sería el p rop io 
A y u n t a m i e n t o de Guad ix , en d o n d e 
exist ía un reduc ido pero act ivo núc leo 
i lus t rado, qu ien dec ide acome te r u n a 
serie de obras necesar ias en los Baños 
de Graena , p rec i samen te en el m o m e n 
to en el q u e e s t aba en j u e g o la propie
dad de los m i s m o s , a la que aspi raba el 
marqués de Cor tes de Graena , aprove
chándose de su dob le condic ión de n o 
ble y de alférez m a y o r del A y u n t a m i e n 
to de Guadix . 

Ent re 1780 y 1804 se p lantea la 
neces idad de adecentar y mejorar el 

servicio de unos baños que gozaban de 
e n o r m e pres t ig io en toda Anda luc ía — 
el propio a rzobispado de Granada tenía 
en propiedad unas cuevas en donde alo
j a r a los usuar ios de su jur i sd icc ión que 
no tenían capac idad e c o n ó m i c a — , des
de donde acudían gentes de todo t ipo y 
condic ión, pero que ofrecían unas ins
talaciones pés imas desde el punto de 
vista h ig iénico-sani tar io 1 . 

P resen tada la sol ici tud d e mejora, 
el Conse jo Real autor izó las obras a 
realizar, de t e rminando que p rev iamen
te se levantase un p lano y se enviase a 
Madr id . Tras numerosos inconvenien
tes, los comis ionados por la c iudad d e 
Guad ix : Juan de Dios Ayuda , méd ico e 
inspec tor d e aguas minera les , Vicen te 
Ponce , méd i co ti tular de Guadix , y el 

L a es t ructura que presentaba el re
cinto d a b a lugar a múlt iples p rob lemas 
higiénico-sani tar ios y a un aprovecha
mien to deficiente. En pr incip io es taba 
a expensas de las avenidas que podían 
produci rse en la r ambla adyacente , por 
lo que se hacía indispensable levantar 
un m u r o de contención. N o obstante , 
las dif icul tades más impor tantes las su
frían los usuar ios , ya que no hab ía ves 
tuarios para cambiarse , por lo que te
nían que hacer lo de forma conjunta to
dos el los sin n ingún t ipo de in t imidad. 
E s t a s i tuac ión p r o d u c í a s i t uac iones 
d iscr iminator ias al ut i l izarlos personas 
de diferente capac idad e c o n ó m i c a que 
l legaban desde toda Anda luc ía ; el he 
cho posibi l i taba que los más acaudala
dos pud ie ran e legi r el m o m e n t o m á s 

c o n v e n i e n t e , 

Archivo Histórico Nacional. Plano de situación de los Baños de Graena y 
propuesta de mejora del arquitecto Santaolalla. 

q u e d a n d o l o s 
d e m á s a expen
sas de sus gus 
tos y horar ios . 
T a m p o c o exis
tía s e p a r a c i ó n 
en t re h o m b r e s 
y mujeres . 

L a s a g u a s 
c a r e c í a n d e 
c u a l q u i e r t ipo 
de regu lac ión , 
según el infor
m e de l a rqu i 
t e c t o S a n t a 
Olal la el aforo 
del denomina 
do " b a ñ o fuer
t e " era tan alto 
q u e n a d i e se 

atrevía a pasar de 
la puer ta , aña
d i e n d o l o s i -

arqui tecto enca rgado de acomete r las 
reformas, Nico lás d e San ta Olal la , cu l 
minan el p royec to ; p rec i samente el ar
qui tec to San ta Olal la , lo u l t ima el 27 de 
j un io de 1805, a tend iendo al «...estado 
de los Baños de alama pertenecientes a 
esta Ciudad, con demostración de las 
ampliaciones y mejoras qe pueden 
dárseles en beneficio de la salud publi
ca...». 

Del p royec to , del cua l se conse rva 
un pequeño dibujo esquemát ico de enor
m e valor, se pueden extraer aspectos 
m u y in teresantes . Los baños ofrecían 
dos ca l idades de agua, una m u y cal ien
te que nac ía en el subsuelo , conoc ida 
c o m o el baño fuerte, y la otra que pro
ced ía d e unos ce r ros ce rcanos q u e ali
mentaba el baño t emplado . 

g u í e n t e : «...temerosos de ahogarse 
como no hace mucho tiempo ha sucedi
do, no siendo menos nulidad la multi
tud de escalones, que ha de bajar un 
tullido o baldado." Es te b a ñ o d i sponía 
de caudal m á s que suficiente para d i s 
tr ibuir lo entre más balsas para ser m e 
jo r ap rovechado . L a salida d e los b a ñ o s 
a los sudaderos t ambién causaban p ro 
b l emas , ya que al " se r las aguas tan 
fuertes" , causaban grandes contras tes 
de tempera tura , espec ia lmente cuando 
los enfe rmos alojados en las cuevas 
cont iguas se dirigían a ellas tras su se
sión diaria. 

Esta serie de inconvenien tes in ten ta 
resolver los en el nuevo p royec to que 
presen taba c o m o novedades esencia les 
las s iguientes : p lan teaba la separac ión 

13) 



de los baños cal ientes y t emplados . En 
cada sección una especie de canales 
repartirían el agua entre una serie de 
compar t imentos individuales con la par
t icularidad incluso, de mezc la r aguas si 
éstas l legaban muy calientes. Cada com
par t imento con taba también con un su
dadero cerrado para evitar corr ientes 
de aire. La int imidad quedaba sa lvada 
al disponer de compar t imentos para mu
je res y para hombres . En el baño más 
intenso se instalaría una especie de reja 
sobre la que se podían acostar los en
fermos para recibir d i rec tamente el va
por d e agua . El p royec to se comple ta 
con el d iseño de una especie de horni 
llas para calentar ca ldo o chocola te para 
los enfermos sin que és tos tuvieran que 
esperar a l legar a sus habi tac iones res
pect ivas. Las obras tenían un montan te 
presupues tar io en torno a los 400 .000 
reales. 

Con estas ac tuaciones se cumpl ía 
uno de los pr incipios de la I lustración 
c o m o era la mejora higiénico-sani tar ia 
de un recinto públ ico , a la par que se 
podían consegui r unos beneficios anua
les de 15.000 reales; todo ello sin tener 
que gravar a los usuar ios indigentes ; 
cons t i tuyendo además un fuerte recla
mo publici tar io para el gran número de 
personas foráneas que acudían a tomar 
las aguas . 

Junto a la profunda reforma que se 
plantea en la zona de los baños , se 
diseña otra no menos importante del 
edificio cont iguo en el que se pre tendía 
construir una serie de servicios necesa
rios para los usuar ios : salas de estar, 
cocinas , despensas , corrales , abrevade
ro y cuadras para los an imales . El coste 
de este edificio se es t imaba en 450 .000 
reales de vellón. El arqui tecto apunta la 
idea futura de cons t ru i r en torno a los 
baños pequeñas res idencias para alber
gar a los enfermos e ir supr imiendo las 
cuevas del en torno q u e podían ser per
judic ia les para la salud. 

En 1804 Car los IV escribe un me
morial dir igido al cor regidor y Ayunta
mien to de la c iudad de Guadix , d a n d o 
conocimiento que en el consejo de G o 
bierno se había dado vía libre al expe

diente «sobre reparar y mejorar los 
Baños que se dicen de Graena inme
diatos a la villa de en nombre...». El 
menc ionado asunto se había iniciado a 
instancias del escri to que el s índico 
personero de la c iudad d e Guad ix — e n 
aquél m o m e n t o s índico del c o m ú n — , 
Anton io Menda l y Vil la lba dir igió al 
rey con fecha 5 de d ic iembre de 1780. 

La Histor ia vuelve a repetirse y a 
mos t ra rnos magníf icos e jemplos sobre 
los que proyectar nuestro futuro más 
inmedia to . Esta re forma que se diseña
da h a c e casi dos s iglos p o n e de mani
fiesto la impor tancia de un balnear io 
c o m o el que es tamos t ra tando, pero so
bre t o d o la neces idad q u e se t iene de 
remodela r las instalaciones exis tentes . 
El t e rmal i smo es una act ividad curat iva 
pero también forma par te de una am
plia oferta de ocio d e m a n d a d o por la 
soc iedad actual . Por esta razón hay que 
p lantearse una serie de mejoras , espe
c ia lmente las concernientes a una ma
yor y mejor información de la oferta 
termal de la provincia de Granada , en 
cer támenes y ferias de tur ismo, en es
pecial de este ba lnear io que cuenta con 
m a g n í f i c a s a g u a s a p r e c i a d a s d e s d e 
t i e m p o i n m e m o r i a l ; sin o lv idar una 
mayor presencia de indicadores en la 
A-92 , el ensanche y mejora del firme 
de la carretera que une Los Baños con 
la menc ionada autovía y la adecuación 
del recinto a las nuevas necesidades — 
al igual que se hizo a comienzos del 
siglo XIX. Jun to a estas ac tuaciones no 
d e b e m o s perder de vista la puesta en 
prác t ica de una gest ión moderna , olvi
dando cos tumbres desfasadas ; y sobre 
todo, es prec iso convencer a los veci
nos y au tor idades locales de q u e tienen 
un ins t rumento de desarrol lo de gran 
magni tud , el cual deben poner lo al ser
vicio d e la c o m u n i d a d ahora que soplan 
vientos favorab les .D 
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Antes d e la Cons t i tuc ión las muje
res é ramos sólo mujeres . Con los cam
bios legales que se sucedieron desde 
1975 nos a p r o x i m a m o s a la ca tegor ía 
de personas , al m e n o s en el papel . L a 
Car ta M a g n a permi t ió definir el marco 
ju r íd ico q u e con templa a las mujeres 
c o m o sujetos de p lena igualdad y p leno 
ejercicio de sus derechos individuales 
y sociales . La Ley de leyes española 
que se votó en re feréndum públ ico en 
1978, acabó con s i tuaciones d e discri
minación histórica para las mujeres pero 
los p rob lemas subsisten en al vida coti
d iana ; en el ámbi to empresar ia l y en el 
domés t ico aún se p roducen mult i tud de 
casos que dejan de lado las conquis tas j 
consegu idas . Es i legal q u e una e m p r e 
sa r emunere peor a una mujer que a un | 
hombre de su misma categor ía profe-1 

sional ún icamente por razón de sexo, y 
sin e m b a r g o todos y todas sabemos que 
se hace , y más cuando las profesiones 
están feminizadas . La mujer sigue sien
do v íc t ima de malos tratos en el hogar , 
po rque a muchos varones se les o lv ida 
que ya no son los amos y señores de sus 
esposas . Pueden trabajar fuera del ho
gar , pero nadie las descarga de las ta
reas domést icas , cu idado de hijos o de 
personas mayores . Las víc t imas de vio
lación aún deben demost ra r que no p ro 
vocaron. Los ex se niegan a pagar las I 
pens iones en caso de separación y di-

| vorcio. Las viudas reciben sólo una 
m í n i m a parte de pensión, c o m o si con 
la desapar ic ión del e sposo t ambién de 
jaran de existir la hipoteca del piso, el 
rec ibo de la luz o el teléfono, el agua, 
e tc . Las mujeres s iguen re iv indicando i 
la democrac ia paritaria a la hora de 
confeccionar las listas de los par t idos , 
con el objet ivo de poder hacerse oír en 
las inst i tuciones con voz propia. En fin 
q u e la lucha cont inúa, sin e m b a r g o yo 
el día 6 de d ic iembre br indé por lo q u e 
hemos consegu ido y por lo que aún nos 
queda por c o n s e g u i r . • 

A. C. BUENDIA LÓPEZ 
Dda. Empresariales 

Master en Tributación 
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Fundac ión Guadix 2020 

A finales de nov iembre tenía lugar 
la presentac ión en sociedad de la fun
dación Guad ix 2020 en los locales del 
l iceo acci tano. C o n la invi tación a dife
rentes inst i tuciones y personas de la 
ciudad, tenía lugar la presentac ión de 
esta fundación que espera contr ibuir al 
desarrol lo de la comarca . 

Abr ió el acto el coro de voces gra
ves Acc ichorus para después de su in
tervención tomar la pa labra el pa t rono 
y consejero fundador Migue l de Ftaro 
quién hablara de este p royec to utópico 
en su día y en camb io hoy hecho reali
dad cuyo objet ivo principal es conse
guir el desarrol lo integral sostenible de 
esta comarca sin por ello tener que ol
vidar los s ignos de ident idad de esta 
tierra. Pasó a enumera r a lgunos pro
yectos c o m o la apor tación d e medios 
para becas de formación, la creación de 
una j o v e n orquesta , ce lebración de jor
nadas sobre los retos del siglo X X I , etc. 

Para l levar a cabo estos p royec tos la 
fundación cuenta con tres mi l lones de 
ptas. apor tados por el ayuntamiento , 
o b i s p a d o y las f i rmas A l h a m b r a , 
Pule va, Cont inen te y El Cor te Inglés . 

Con su c o m p r o m i s o para colaborar 
con esta fundación se c lausuraba el acto 
al que p u s o b roche de oro el artista 
acci tano José López Montes al p iano. 

Inaugurac ión curso 1999/2000 

En la sala capi tular del Cardenal 
M e n d o z a de la Catedra l de Guad ix se 
iniciaba el nuevo curso 1999-2000 del 
Inst i tuto de Es tudios Pedro Suárez . 

In tervino el profesor Ignacio Hena
res Cuél lar , ca tedrát ico de His tor ia del 
Arte de la un ivers idad de Granada que 
vino a desarrol lar el t ema de "La m o 
dernidad de Ve lázquez" , demos t r ando 

Intervención de Miguel de Haro. 

c o n u n a c u i d a d o s a s e l e c c i ó n d e 
diaposit ivas la magistral aportación pic
tórica del andaluz universa l , sus viajes, 
su eno rme inte l igencia y c ó m o supuso 
un m o m e n t o insust i tuible en la moder
nidad de occ idente ; s iendo además un 
pintor insobornable , pintor de la corte 
pero de la que t ambién supo distanciar
se para marcha r a Italia a trabajar con 
los maes t ros de la p in tura i taliana. 

A con t inuac ión el p rofesor José 
Manue l Rodr íguez presen taba el bole
tín n° 12 con dist intos art ículos de in
vest igación con un total de 21 trabajos 
y anunc iaba el p royec to de u n a nueva 
etapa más formal de d icho boletín. 

En esta ocas ión se ent regó el galar
dón anual de r econoc imien to a su labor 
cultural desarrollada durante varios años 
en las comarcas de Guadix , Baza y 
Huesear a Vicente Gonzá lez Barberán , 
quien también fuera de legado provin
cial del minis ter io de cul tura; el cual 
agradeció la dis t inción consis tente en 
la ent rega de una p laca y a su vez sor
prendió a los presentes con la entrega al 
Inst i tuto Pedro Suárez , de la copia de 
una bula original del papa Urbano VIII . 

Tras las pa labras so lemnes del obis
po de la diócesis y pres idente del con
sejo rector , Juan Garc ía Santacruz , de
c la rando la inaugurac ión del curso 99 -
2000 y las cor respondientes frases de 
agradec imien to y r econoc imien to a los 
que habían in tervenido en el acto cultu
ral con sus d iversas apor tac iones los 
presentes tuv imos ocasión de escuchas 
las acer tadas voces del coro "S ine D o 
m i n e " dir igidos por José Pab lo Ser rano 
con lo que se daba por conc lu ido el 
acto. 

Paredes para pintadas 

El P A pide al Ayuntamien to de Gua
dix q u e cree o dest ine paredes donde 
los j ó v e n e s de Guad ix puedan real izar 
pintadas o mura les y as í desarrol lar esta 
forma de act ividad art íst ica s iempre 
dentro de unos l ímites ét icos y mora les . 

Plan general en espera 

El PP , po r boca de San t iago Pérez 
López , in formaba de la p reocupac ión 
con la que su formación pol í t ica seguía 
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la para l ización del Plan Genera l d e Or
denación Urbana de Guadix , al t i empo 
que señalaba la pos ib le exis tencia de 
intereses ocul tos para que se p ro longue 
la actual si tuación. 

Inicio obras ramblas 

Técnicos de la unión temporal de 
empresas Pr inur G ó m e z Valder rama, 
que ha sido la sociedad se lecc ionada 
por la Consejer ía de Obras Públ icas de 
la Junta de Anda luc ía para la realiza
ción de las obras de encauzamien to y 
cubrición del t r amo de la rambla del 
Patrón, anunciaron que en breve p lazo 
empezar ían las obras d e la misma . 

El concejal de u rban ismo, Anton io 
Sánchez , anunc iaba igua lmente que in
tentaría que no se in ter rumpiera el trá
fico habi l i tando si fuera preciso la cir
culación de forma puntual en un carril 
de doble sent ido. Se pre tende con estas 
obras acondic ionar tanto las par tes al
tas de la rambla del Patrón a su paso por 
la cañada del D o c e sus t i tuyendo la ba
tería de tubos ho rmigonados por otros 
de mayor d iámetro acondic ionando am
bos lados con el fin de evitar desborda
mientos , y cons t ruyendo unas cubiertas 
en un t ramo de 320 metros entre la calle 
Obispo Rincón y la carretera nacional 
324 así c o m o la mejora tanto de su 
entrada c o m o de la salida hasta el río. 

Incluso desde el munic ip io se ha 
t razado un plan para recuperar las plan
tas de ribera de las oril las de la rambla a 
cubrir y que se replantarán en el parque 
per iurbano del Vivero con la intención 
de que éstas no desaparezcan 

A n u n c i o de inicio obras 

El d i rec tor general d e la Guard ia 
Civil ha anunc iado por escri to al d ipu
tado del P P por Granada Andrés Ol lero 
que con cargo a los presupues tos para 
el p róx imo año se abordarán las obras 
en el cuartel de la Guard ia Civil en 
Guadix , a la vez que le informa del 
inicio de ges t iones con la Diputac ión 
Provincial y el Ayun tamien to para re
cabar ayuda para cof inanciar la obra. 

Andrés Ol lero ha manifes tado su 
opinión de que el p royec to podr ía estar 
te rminado para marzo y ya en el mes de 
m a y o o j un io se podr ía adjudicar efec
t ivamente la obra. 

M u 

La farola ha s ido p intada 

Por fin le ha l legado la hora aunque 
ni tan siquiera se ha quejado. Estos 
úl t imos días se le ha visto mejor cara y 
es que por fin a algún a lma caritativa se 
le ha ardido el corazón y ha pues to con 
una buena y adecuada mano de pintura 
r emed io a la dejadez y abandono a que 
t e n í a n s o m e t i d a a u n a f a r o l a t an 
emblemát ica c o m o la existe en la plaza 
del torreón del Fer ro pa ra que quede 
constancia de la cosa. 

La E D A R funciona 

Por fin, y no es una broma, la Esta
ción Depuradora de Aguas Residuales 
más conoc ida c o m o E D A R de Guadix 
que finalizó su const rucción en el año 
95 ha c o m e n z a d o a realizar pruebas 
para que en breve se pueda poner en 
funcionamiento . 

Por el m o m e n t o la m i s m a empresa 
que cons t ruyó la central es tá revisando 
las tres fases del p roceso de regenera-
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ción y así se cont inuará hasta que se 
opt imicen las posibi l idades de uso del 
comple jo medioambien ta l y p ron to se 
pueda contar con agua reciclada para 
poder regar los campos , entre otros usos. 

A T A N I 

L a asoc iac ión A T A N I en t regó a 
med iados de nov iembre los p remios 
del concurso de dibujo infantil convo
cado este año para los centros de infan
til y pr imar ia de Guadix y comarca , en 
los sa lones de la Estación de au tobuses 
Garc ía Carrasco de Guad ix en el t rans
curso de una fiesta infantil con abun
dantes regalos y mer ienda incluida. 

Inventario de recursos 

Algunos técnicos del ayuntamien to 
acci tano están co laborando con cole
gas de la Diputac ión Provincial para 
e laborar un inventar io de recursos pa
t r imoniales c o m o documen to de traba
j o con posibi l idades de q u e posterior
mente sea empleado para publ icac io
nes. 

En el m i s m o quedarán deta l lados 
los diferentes inmuebles y espac ios pú
blicos de interés de todos los munic i 
pios de la provincia de Granada y que 
en nuestra c iudad están dando lugar a 
que existan hasta un total de setenta 
r eg i s t ros en t re m o n u m e n t o s , c a sa s , 
fuentes, caños , restos arqueológicos de 
interés, etc, indicándose incluso el es
tado de conservación de los edificios 
así c o m o la in tervenciones p ropues tas 
o el valor artíst ico que se le supone. 

Subida de impuestos 

El p leno del ayuntamien to acci tano 
aprobaba una subida de impues tos en 
pr incipio parece ser que del 0,2 % en 
los prec ios de cua t ro concep tos : ce 
menter io , documen tos que se exp idan 
desde el consis tor io , mercados y alqui
ler de instalaciones depor t ivas . 

El g rupo del PP, por su parte, lanza
ba a los c iudadanos una información 
contenida en una hoja en la que denun-
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ciaba que el costo de la subida de im
pues tos era bas tante mayor que el que 
se anunc iaba desde el consis tor io , de
nunc iando , po r e jemplo , que en las ca
lles de p r imera ca tegor ía en el año 1998 
el prec io era de 7 9 7 0 ptas . mient ras que 
en el 2000 sería de 12.025 ptas . con lo 
que se subían nada menos q u e 4055 
ptas . o sea un 5 0 , 8 % , mient ras que en 
las calles de tercera categoría la subida 
para el m i s m o per iodo era de 4 7 7 0 ptas . 
o sea 170 ,35% según el PP. 

El P P denunc iaba que no h a habido 
una subida gradual , ni se ha es tablecido 
la conc ienc iac ión necesar ia , n i mejoras 
en la recogida , ni adopc ión de medidas 
sociales para los e conómicamen te más 
desfavorecidos , etc . 

Inmed ia tamen te el P O S E , por boca 
de Luc iano Fe rnández Alba y de An to 
nio Avi les , repl icaba a estas manifes ta
c iones e información a los c iudadanos 
r ecordando que la ley obl iga a q u e los 
servicios sean pagados por los c iudada
nos y que la subida ha sido tan sólo para 
equi l ibrar el servicio después de la en
trada en func ionamiento de la p lanta de 
t ransferencia al t i empo que exponía que 
se estaban hac iendo ges t iones con el 
consorc io pa ra que el t ranspor te se re
baje el 5 0 % , lo q u e redundar ía en los 
recibos de este servicio. 

A u l a Abentofai l 

Anton io Hernández , p r emio nac io
nal de la crí t ica, par t ic ipaba en el aula 
Abentofa i l de poes ía y pensamien to 
cor respondiente al m e s de oc tubre . 

El poeta , autor de novelas c o m o 
"La L e y e n d a de Gémin i s " , "Habi tac ión 
en A r c o s " y "Ra igosa ha muer to , ¡viva 
el rey!" , r econoc ió que no conoc ía la 
c iudad y ade lan tó que su in te rvención 
no sería p reparada sino que haría , c o m o 
así fue, una lectura de un re la to cor to 
a d e m á s d e dis t intos p o e m a s . 

En el mes de nov iembre era el gra
nadino autor del " Informe de fo rme de 
la malafol lá g rana ina" , José Garc í a La
drón de Guevara , quien se adent raba 
c o m o t e r c e r i n v i t a d o d e l a u l a 
Abentofai l . 

El acto tuvo lugar c o m o has ta ahora 
en viernes a las o c h o de la tarde, con 
una conferencia d e ese au tor al q u e 
Anton io Enr ique , coord inador del aula, 
dijera que "c incuenta años l leva en la 
tarea per iodís t ica o sea medro siglo de 
espíri tu i rónico, punzan te e insurgente , 
del que no era fácil ni pos ib le aquilatar 

en breves l íneas lo que representaba en 
Granada su gen io y f igura". 

Teatro propio 

Las a lumnas del aula de teatro mu
nicipal par t ic iparon con bri l lantez en la 
III Mues t r a de Tea t ro Af ic ionado para 
Mujeres ce lebrado entre el 28 y el 29 de 
octubre en la casa de la cul tura de Santa 
Fe , bajo la dirección de Anton io Osor io 
y Enr ique Torres , in terpretando la obra 
de producción propia del grupo deno
minada " L a sartén por el m a n g o " . 

Licitación obras 

A pesar d e los pesares el ca lendar io 
se sigue cumpl i endo y ya a finales de 
oc tubre se l ici taban las obras para la 
const rucción del canal de r iego de la 
H o y a de Guadix . 

A es ta l ic i tación h a n c o n c u r r i d o 
doce empresas , a lgunas med ian te un io
nes tempora les de empresas y según 
responsables técnicos las m i s m a s serán 
adjudicadas de forma provis ional en 
d ic iembre , po r lo que entre enero y 
febrero se empezarán las obras de cons
t rucción del canal . 

M. Pedraza, concejal de IU, ante rótulos denunciados 

Par lamentar ia del P P informa 

Carolina Fernández Vigo realizó una 
valoración m u y negat iva y pes imis ta 
con datos en la m a n o de las invers iones 
que la Junta de Anda luc ía ha previs to 
para este p r ó x i m o año en esta comarca . 

Según la par lamentar ia popu la r se 
t r a t aba de u n o s p r e s u p u e s t o s i n so -
lidarios para Granada y m u y insolidarios 
para esta comarca , m u y insuficientes y 
m u y decepc ionan tes . 

Gonzá lez p lan teó el e n g a ñ o del al
calde de Guad ix por querer vender p ro 
yectos c o m o los accesos de Guad ix , la 
r emode lac ión del centro de salud y la 

const rucción del conservator io supe
rior de mús ica , cuando se han bajado 
las invers iones para estos proyec tos en 
los p resupues tos e laborados por la Jun
ta. 

La par lamentar ia anunc ió que su 
grupo asumía el p royec to de la Alcaza
ba y lo presentar ía c o m o iniciat iva po
pular para que la Junta se c o m p r o m e t a 
con esta c iudad lo m i s m o que la inicia
t iva del hospi ta l comarca l para lo que 
recabó apoyo socialista. 

Destrozo vandál ico 

D e s g r a c i a d a m e n t e no s i empre se 
actúa igual y si hace a lgunas fechas el 
ayun tamien to sal taba a los med ios de 
comunicac ión a b o m b o y plat i l lo p re 
g o n a n d o el r o b o de una pa lmera , en 
esta ocas ión nada ha d icho del des t rozo 
de dos árboles s i tuados en la cal le San
ta Mar í a del B u e n Aire frente a la puer
ta de Sant iago de la Catedral de Gua
dix. 

El des t rozo se p roduc ía en uno de 
los habi tua les fines de s e m a n a y es 
pos ib le que se p regun ten po r que no 
han sido repues tos estos árboles e in
cluso si se les va a ofrecer a los pos ib les 

v á n d a l o s t a m b i é n u n 
lote de l ibros pa ra que 
sean algo más civil iza
dos. 

IU denuncia 

El g rupo munic ipa l 
de IU denunc iaba ante 
los órganos compe ten 
tes de l a y u n t a m i e n t o 
acci tano la instalación 
presuntamente i legal de 
sendos letreros con la 

i m a g e n c o r p o r a t i v a d e C o r r e o s y 
Telé g ra tos en la p laza de las Pa lomas 
así c o m o del letrero de e n o r m e s d imen
s i o n e s u b i c a d o p o r u n a e m p r e s a 
a l imentar ia en las inmediac iones de la 
A-92 a unos 500 metros del ca sco urba
n o de Guadix . 

Reunión de m u j e r e s 

L a de legada del área de la Mujer en 
la Dipu tac ión Provincia l de Granada , 
Elv i ra R a m ó n , se reunió en el pat io 
central del Ayun tamien to de Guad ix 
con representantes de las asoc iac iones 
de mujeres de toda la comarca . E n el 
acto es tuvieron representantes y alcal-



des de diferentes munic ip ios así c o m o 
la concejala acci tana responsable de la 
Oficina d e información de la mujer, 
Pilar Requena Miras , que ejerció de 
anfitriona. En la asamblea , Elvira Ra
m ó n informó de las diferentes act ivida
des organizadas por la Diputac ión al 
t i empo que pudo conocer de pr imera 
m a n o las inquietudes pr imordia les de 
las asistentes. 

España Desconoc ida 

Esa revista de t i rada nacional y edi
tada por la empresa Revis tas Profes io
nales dedicó en su número 52 un repor
taje central sobre Guadix con el título 
"El paisaje den tado" . El texto c o m o las 
fotos son obra del periodista Víctor 
Saornil quien se det iene en la historia, 
pa t r imonio y local ización geográf ica 
del munic ip io y en el que aparecen 
además una serie de despieces con da
tos práct icos y de interés tales c o m o la 
cerámica, las cuevas y sus ch imeneas o 
la cueva museo , sin olvidar la catedral , 
la p laza de las pa lomas o a lgunos ba
rrios. 

U N E S C O España 

El comi té pe rmanen te de la Unesco 
en España ha aceptado la invitación del 
Ayun tamien to de Guad ix para man te 
ner en Guadix una reunión del m i s m o 
en la b i b l i o t e c a m u n i c i p a l " J o s é 
Asen jo" . Este cent ro ha s ido propues to 
por el consis tor io c o m o asociado a la 
U N E S C O de tal forma que reciba pe
r iód icamente todas las publ icac iones 
edi tadas por esta organización y que ya 
ha recibido la comunicac ión afirmativa 
por parte de la U N E S C O . 

Entre las personal idades que se d ie
ron cita en la bibl ioteca públ ica es taba 
el acc i t ano F e r n a n d o Tuvi l l a Rayo , 
miembro del Conse jo Asesor , Celso 
Loure i ro , v icepres idente de la confede
ración española de c lubes y centros 
U N E S C O y el secretar io de la comis ión 
e s p a ñ o l a d e c o o p e r a c i ó n c o n la 
U N E S C O . 

Distribuciones 
Eléctricas 
Aceitarías 
Avda Pedro de Mendoza, 3 

Javier Torres Vela en Guad ix 

El pres idente del pa r l amen to anda
luz, Javier Torres Vela , visi tó la c iudad 
acci tana man ten iendo en la m i s m a di
versas reuniones con colect ivos varios 
de la ciudad. 

El pres idente fue rec ibido por el 
alcalde de la c iudad en el ayuntamien to 
y a cont inuación se t ras ladó con algu
nos concejales hasta la a lcazaba y se
minar io . 

Des tacaba Javier Torres sus recuer
dos de la c iudad acci tana cuando im
par t ió clases en la c iudad allá por el año 
1976. Respondió que la visita se debía 
a invitación expresa de la alcaldía, mien
tras q u e el alcalde dec laraba a los me
dios de comunicac ión que tenía interés 
en que Javier Torres visitara la c iudad 
de forma institucional reconociendo que 
si bien el pres idente no es la persona ni 
la insti tución capaz de dar la respuesta 
más adecuada , pues to que cor responde 
más al gobierno sí lo es en forma de 
mediac ión . El a lcalde no dejó de solici-
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tar la colaboración de Torres Vela en el 
r e lanzamien to de toda la comarca y es 
con ese fin de conocer y saber los t emas 
que en este m o m e n t o p reocupan a la 
comarca con el afán q u e se ha acercado 
para poder aportar en la med ida de sus 
posibi l idades su pequeño grani to de are
na tanto en la posible c o m p r a de semi
nario y a lcazaba c o m o de la const ruc
ción de un hospital bás ico comarca l 

El pres idente del Par lamento anda
luz des tacó en referencia a la p ropues ta 
de compara de la a lcazaba y el semina
rio que el pr incip io d e acue rdo puede 
ser bueno para Guadix y la comarca , ya 
que enfatiza el desarrol lo de la zona 
desde el aspecto turíst ico. En estas zo
nas desfavorecidas p o d e m o s salir ade
lante con un habitat envidiable , con un 
pa t r imonio his tór ico pues to en valor 
que permit i rá acomete r con mayores 
esperanzas el siglo X X I . 

Efecto 2000 

La subdelegación del gob ie rno d e 
la nación en Granada reunió a repre
sentantes de los ayun tamien tos de Gua
dix, Baza, Cani les , Huesear y Cúl lar 
además de mandos tanto de la Guard ia 
Civil c o m o de la Policía Nacional j un to 
con técnicos de la delegación del go
bierno de la Junta para es tudiar el plan 
que se pondrá en marcha el p róx imo 31 
de d ic iembre para pal iar las posibles 
i n c i d e n c i a s del d e n o m i n a d o e fec to 
2000. En esta reunión se concre taron 
los diferentes mecan i smos de t rasmi
sión de información que se es tablece
rán durante la noche del ú l t imo día de 
1999 conforme a lo es t ipulado en el 
p lan provincial de cont ingencias Efec
to 2000 . 

Urbanizac ión La Espartera 

El conse jo de adminis t rac ión d e la 
Empresa municipal de la vivienda de
pendien te del Ayun tamien to d e Guad ix 
ha adjudicado a la empresa Estructuras 
y Vías del Sur la construcción de un 
bloque de cuarenta y c inco pisos de 
protección oficial en rég imen especial 
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Escolares aprendiendo a jugar con los mayores. 

en la urbanización conocida c o m o La 
Espar tera . El p royec to está p resupues 
tado en a lgo más d e 287 mi l lones de 
pesetas y con templa tanto la edifica
ción p rop iamen te c o m o la edif icación 
d e l o c a l e s c o m e r c i a l e s , c o c h e r a s , 
t ras teros , e tc . El p lazo de e jecución es 
de veinte meses a partir de la f irma del 
acta de replanteo . 

En la a samblea de la E m p r e s a mu
nicipal de v iv ienda se es tudiaron dife
rentes propues tas para el solar de la 
plaza de la Pa lomas así c o m o la solici
tud cor respondien te de diferentes pre
supuestos para la redacción del ante
proyec to del Cen t ro Comerc ia l M e d i n a 
O lmos . 

D í a de la Infancia 

Con ocas ión de la ce lebrac ión del 
Día internacional de los derechos de la 
Infancia, a finales de nov iembre tenían 
lugar dis t intos actos y ce lebrac iones 
unos o rgan izadas po r el A y u n t a m i e n t o 
otras por el centro de Día d e mayores . 
U n buen n ú m e r o de escolares de dist in

tos cent ros de la c iudad pudieron visi
tar en la b ibl io teca públ ica una expos i 
ción de fotografías ant iguas de Guad ix 
así c o m o asistir a una charla co loquio 
sobre el t ema. Por la tarde en el hogar 
del Pens ionis ta o Cent ro de Día de M a 
yores los propios mayores organizaron 
talleres ar tesanales sobre j u e g o s y j u 
guetes de su infancia. 

Centro d e Transportes 
de Mercanc ías 

L a mesa de contra tación adjudicó 
de nuevo a la empresa Garasa la m i s m a 
que cons t ruye el c ine teatro Acci , la 
p r imera fase del Cent ro de Transpor te 
de Mercanc ías de Guadix . A c t o segui
do y tras la f irma del acta de replanteo 
comenza rán las obras p resupues tadas 
para este año en 64 mi l lones de ptas . 

Día internacional del S I D A 

La concejal ía de Servicios Socia les , 
por m e d i o del C e n t r o c o m a r c a l de 

prevención de d rogodependenc ias , pro
g ramó la emis ión d e la pe l ícula " E n el 
filo de la duda" en el sa lón de actos de 
la b ibl io teca "José A s e n j o " , p rodu
c iéndose después de la m i s m a un deba
te a m o d o de c ine-fórum al hi lo de lo 
que se cuenta en el film sobre el S IDA. 
La concejal ía reca lcó que es fundamen
tal que toda la poblac ión se sensibi l ice 
y p o n g a d e su par te pa ra er radicar p o c o 
a poco la t ransmis ión del S IDA. 

958 6 6 9 3 0 0 

Este es el nuevo teléfono del Ayun
tamiento de Guad ix que ya ha cambia 
do su n ú m e r o por lo que los vec inos 
in teresados en contac tar con el Ayunta 
mien to ha part ir de ahora deberán mar 
car este n ú m e r o de la central i ta munic i 
pal y al l í un operar io desviará la l lama
da a la extensión del negoc iado con el 
que se p re tenda hablar . Mien t ras tanto 
Telefónica ha pues to en m a r c h a u n ser
vicio de a tención al c l iente durante dos 
meses de tal forma que los que mar-

. quen los ant iguos n ú m e r o s rec ib i rán 
sobre la ma rcha la información actual i
zada. 

Igua lmente se p u e d e anunciar que 
ya se d ispone de nuevo n ú m e r o para 
contactar con el cue rpo d e guard ia de l 
Ayun tamien to : el 092 . 
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Plenos de Sept i embre y O c t u b r e 

Por unan imidad se acordó solicitar 
a la Diputac ión Provincial de Granada 
la inclusión del munic ip io en los p lanes 
y p rog ramas de cooperac ión económi
ca local para el ejercicio del 2000. 

O t ro tanto ocurr ió con la propues ta 
de m e m o r i a redactada por un técnico 
municipal para que se pueda acomete r 
por adminis t rac ión directa munic ipa l 
las obras de real ización de un mi rador 
en el cerro de la Bala ( I a fase) por el 
cual se solicitan al INEM una subven
ción a fondo perd ido de 7 mil lones , 
mient ras que el ayuntamien to gastará 
2,8 mil lones para la adquisición 
de mater ia les . 

Con los votos favorables del 
P S O E y en contra los del PP más 
la abstención de IU se acordó 
aprobar inicialmentc la modifi
c a c i ó n d e la o r d e n a n z a 
r e g u l a d o r a del i m p u e s t o de 
construcc iones por el cual que 
darían exentas del pago del mis
mo las inst i tuciones tales c o m o 
el es tado, las comunidades autó
nomas o las corporaciones loca
les y que sean dest inadas a obras 
de carre teras , ferrocarri les, puer tos , ae
ropuer tos , etc así c o m o se concederá 
una bonificación del 7 0 % de la cuota 
del impues to para aquel las cons t ruc
c iones que sean declaradas de especial 
interés o util idad municipal por concu
rrir c i rcuns tancias que jus t i f iquen tal 
declaración. 

Sí hubo unanimidad en aprobar el 
cont ra to suscr i to ent re el Ayun tamien
to y José Ruiz Ruiz y esposa por el que 
ambos ceden al munic ip io , l ibres de 
cargas y g ravámenes , tres fincas de un 
total de 23 .863 m 2 para dest inarlas al 
Centro de Transportes de M e r c a n 
cías los cuales son a su vez ced idos al 
Consorc io . 

Se aprobó modificar pun tua lmente 
po r u n a n i m i d a d los c o n t r a t o s con -
cesionales de los m ó d u l o s del merca
do de mayor i s tas suscr i tos entre el 
Ayun tamien to y los in teresados: Emi 
lio Col lado , Sant iago Serrano, Francis
co Ort íz , José M. Gar r ido , Anton io 
Gonzá lez y Juan C. Mar t ínez . 

Por unan imidad de la corporación 
se acordó incrementar el complemen to 
de product iv idad en la cant idad de 
1.450.000 ptas . anuales para retr ibuir a 
los funcionarios que deben de asistir a 
las reuniones de los órganos colegia
dos. H u b o unanimidad en la considera
ción de dejar desier ta la concesión ad-

Banco en el Colegio P. Poveda. 

ministrat iva para ocupar el café bar del 
Centro de Servic ios Socia les de Gua-
dix por haberse p resen tado fuera de 
plazo las sol ici tudes, al t i empo que se 
proceder ía a abrir un nuevo p lazo para 
que se presenten las personas interesa
das, pe ro esta vez por el p rocedimien to 
negoc iado sin publ ic idad. 

Se acordó prorrogar el convenio que 
ac tua lmente t iene la empresa de ges
tión de m e d i o ambien te ( E G M A S A ) 
con el A y u n t a m i e n t o de Guad ix en las 
mi smas condic iones que a su vez esta 
empresa trabaja para la adminis t rac ión 
andaluza . 

De nuevo se acordó en unanimidad 
aprobar el conven io entre la Consejer ía 

de Salud y el Ayun tamien to sobre en
c o m i e n d a d e gest ión d e ac tuac iones d e 
t ramitación de proced imien tos sancio-
nadores en mater ia de sa lud pública. 

Se aprobó el contra to de compra 
venta por unan imidad entre el Ayunta 
mien to de Guadix y la empresa Make -
up, S.A. sobre el pa lac io de Vil lalegre 
con las s iguientes condic iones : 

El precio d e la c o m p r a v e n t a es de 
89 mil lones , el pago deberá efectuarse 
40 mil lones antes de que finalice el 99 
y el resto en el 2000 . 

L a f i rma de la escri tura, el pago 
pr imero y la entrega de posesión debe
rán tener lugar antes de finalizar el año 

1999 y la empresa Make -up ven
drá obl igada a c o m p r a r dos na
ves del po l ígono industrial a los 
precios vigentes y fijados por la 
empresa municipal de vivienda y 
suelo. 

Se deses t imó una moción del 
grupo municipal del P P acerca de 
solicitar a la Junta de Anda luc ía 
la const rucción de un hospita l bá-
s i c o d e á m b i t o c o m a r c a l en 
Guadix . Tras la disputa dialéct ica 
que es normal en estos temas y 
dado q u e ya se había c reado una 

comis ión especial para tratar asuntos 
sanitar ios, tanto IU c o m o el P S O E le 
echaron en cara al PP su camb io de 
acti tud y c in i smo por lo que optaron 
por solicitar que se dejase el asunto 
pospues to , que con los votos favora
bles del P S O E e IU se dejó sobre la 
mesa. 

Otro tanto ocurr ió con la propues ta 
de reforma del Cent ro de Salud que , al 
final, tras la ret irada de la moción pro
puesta por el PP , se aco rdó dejar todos 
esos asuntos pendientes del es tudio pre
cept ivo en la comis ión especial de 
seguimiento de asuntos sanitarios. 

Se aceptó por unan imidad q u e el 
concejal Miguel Pedraza de IU l leve a 
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cabo las ges t iones opor tunas sobre la 
m o c i ó n presen tada po r el m i s m o ten
dente a intentar recuperar para la ciu
dad el pa t r imonio de P e d r o A. de Alar-
cón que ac tua lmente está en manos de 
un nieto suyo, ya muy mayor . 

Del igual m o d o se suscr ibió por 
acuerdo unán ime la propues ta de IU 
para l levar a cabo las ges t iones opor
tunas acerca d e la moc ión denomina 
da control can ino en la c iudad ten
dentes , entre otras cosas , a e laborar y 
aprobar una ordenanza municipal para 
la tenencia domés t ica de an imales de 
compañ ía , suscribir una acuerdo con
venio con el Co leg io de Veter inar ios 
para la prestación del servicio de iden
tificación canina, con la Diputac ión 
Provincial para la pres tación del ser-
v i c í o d e r e t i r a d a d e a n i m a l e s 
i n c o n t r o l a d o s al t i e m p o q u e se 
real izen una campaña de difusión y 
educac ión en torno a los animales de 
compañ ía . 

Igual suerte corrió otra propues ta 
de IU por la que se adoptó el acuerdo 
de ges t ionar de modo opor tuno la 
medidas necesar ias por parte del ayun
tamien to para el caso de malos tratos 
así c o m o que el ayuntamien to instaure 
un s i s tema de alerta inmedia ta para per
sonas en r iesgo de ser v íc t imas , que 
este disposi t ivo sea gratui to para los 
usuar ios , así c o m o que se ampl íe el 
conven io de teleasis tencia domici l ia r ia 
para hacer posible la puesta en marcha 
durante este año presupues tar io sin ol
vidar que estas medidas propues tas de
ben amparar también a colect ivos de 
riesgo. 

Se solicitó por unan imidad a la di
recc ión general de carreteras de la Jun
ta d e Anda luc ía la cons t rucc ión de una 
rotonda en el cruce de la salida oeste 
de la A-92 y la carretera a Purul lena 
ju s to a la al tura de la nave d e Hierros 
Serrano G á m c z . 

Con los votos favorables del P S O E 
y el P P y la abs tención de IU se aprobó 
la cuenta general del presupues to co
r respondiente al ejercicio de 1998. 

H u b o también unan imidad en acep
tar la p ropues ta de R E N F E sobre las 

Eliminando tendidos aéreos. 

gestiones realizadas por el concejal San
t iago Pérez López por delegación del 
p leno ante la compañ ía ferroviaria para 
que se cons t ruya en el punto ki lométr i 
co 150/562 de la l ínea Linares-Almer ía 
un paso inferior de la vía para vehícu
los l igeros de 4 m de ancho por 3,5 de 
alto y que estará ub icado aproximada
mente en el mi smo lugar que el anterior 
paso peatonal ahora m i s m o c lausurado 
y que impedía un adecuado acceso a los 
c iudadanos habi tantes de la R a m b l a 
Faugena. 

Por unan imidad del p l eno se acordó 
solicitar de cara a la galería que el tra
zado de la futura l ínea de alta veloci
dad que unirá Almer ía con Madr id pase 
por Guadix ya que en caso contrar io 
asis t i r íamos a un claro e jemplo de dis
cr iminación hacia Andaluc ía Oriental . 

Con los votos favorables de P S O E e 
IU y la abstención del PP , se acordó 
cambia r la denominac ión d e la P laza de 
la Cruz por el de P laza de P e d r o de 
M e n d o z a . 

C o n el m i s m o porcenta je d e voca
ción se ratificó el conven io de co labo
ración ente la Consejer ía de Asuntos 
Sociales de la Junta y la concejal ía 
acci tana correspondiente . 

H u b o unanimidad en cambio en la 
ratificación del conven io de colabo
ración entre la federación andaluza de 
munic ip ios y provincias ( F A M P ) y el 
Ayun tamien to de Guadix para la ce
sión de aulas y e spac ios docen tes 
homologados para ser dec la rado cen
tro co laborador por la Consejer ía de 
Trabajo e Industr ia para el curso d e 
técnicas empresar ia les para coopera
tivas. 

También en el m i s m o sent ido se 
ratificó el acuerdo de acogerse a la 
f inanciación propuesta por la Junta de 
Anda luc ía para la real ización de ac
tuaciones y programas de interven
ción a favor de la c o m u n i d a d gitana 

andaluza. 

En el apar tado de ruegos y pregun
tas por par te de IU se hicieron los si
guientes ruegos : 

- Elaboración de informe sobre la 
posibi l idad de ahorro que supone la 
contratación de otras opciones en cuan
to a comunicac ión telefónica. 

- Instauración de un s is tema efecti
vo de recogida de pilas de todo tipo en 
Guadix . 

- Que se cumpla lo cont ra tado en el 
seguimiento arqueológico de las obras 
del c ine Acci y la exhibic ión de c ine en 
la casa de la cul tura de Guad ix . 

Por par te del PP se formularon los 
s iguientes ruegos : 

- T o m e n medidas opor tunas para 
evitar que bicicletas y c ic lomotores en 
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tren en los espacios públ icos destina
dos a paseo de v iandantes . 

- Buscar y proponer alternativas para 
los amantes de la bicicleta y c ic lo-mo
tores pues to que ca recemos de carril-
bici , etc. 

- Intensif ique el celo de los respon
sables de l impieza de los contenedores 
de basura de la c iudad. 

- La información opor tuna sobre la 
evaluación de la seguridad y del servi
cio de urgencias de la pasada feria. 

Por el grupo de IU en el apar tado de 
preguntas se hic ieron las siguientes: 

- Fecha de ce lebración de la próxi 
ma Guad ix Clásica, durac ión y presu
puesto. 

- Fecha de inicio de la c a m p a ñ a de 
sensibi l ización sobre la reducc ión , re-
ciclado y reuti l ización de res iduos. 

- Información acerca de si los vehí
culos munic ipa les t ienen pasada la ITV 
y el v igente seguro de accidentes . 

- Fecha de aper tura de los consul to
rios locales ya t e rminados de la Esta
ción, Pau lenca y Bda. de Andalucía . 

Por el g rupo del P P se hicieron las 
siguientes: 

- Expl icac ión de la no a tención por 
parte de los servicios de urgencias de 
carácter munic ipa l en la pasada feria. 

- Información sobre si se está cum
pl iendo con el contrato de obra del cine. 

- ¿Por qué se suspenden las clases 
de la Escue la Tal ler el día en que iban a 
ser inauguradas las naves por ellos cons
truidas? 

- ¿Exis te en el Ayun tamien to un 
número especial para la policía local y 
un registro de l l amadas? 

- Información varia sobre un gas to 
de 130.000 p tas . para asis tencia a un 
curso de polí t icas sociales en Madr id 
para saber beneficiar io del m i s m o , si el 
concepto de matr ícula incluye gastos 
como dietas , es tancias , viajes, etc. 

- Información acerca de diversos 
aspectos de las dos dedicac iones exclu
sivas del Ayun tamien to de Guad ix du
rante el mes de agosto , etc . 

- Información del n ú m e r o de con
trataciones efectuadas po r el Ayunta 
miento en los nueve pr imeros meses 
del presente año , relación y mot ivo de 
las contra taciones y br igada o sección a 
las que han sido as ignadas . 

- Información acerca de quiénes son, 
cu ' sn tos , qué funciones desempeñan y 
dónde están adscri tos cada uno de los 
integrantes del grupo de objetores de 
conciencia. 

Altruismo, una necesidad individual y social 
Jose M a Molas 

En el n ú m e r o anter ior de esta re
vista, m i amigo Juan Ocón reflexio
naba en voz alta sobre el a l t ru ismo. Le 
daba unas connotac iones a mi m o d o 
de ver a lgo reducidas . S iendo c o m o es 
la casuística tan amplia y variada como 
seres h u m a n o s "habernos" , serán mu
chas , o diferentes, las razones que im
pulsarán a unos y otros a rea l izar al
guna tarea altruista o solidaria. 

Sin descalif icar lo d icho en el an
terior ar t ículo, pero sí con án imo de 
aportar otro pun to de vista al respecto , 
part iré de la base sociológica e his tó
rica, de que la formación cris t iano-
catól ica ha p redominado , hasta ahora, 
en nues t ra educac ión . Y es sabido que 
es pr incip io general de la doctr ina el 
ayudar al pró j imo y a quienes lo nece
sitan. Decía S. Agus t ín : " A m a y haz 
lo que quieras" . 

También la ét ica socialista, mar-
xista, o humanis ta , ayuda a que las 
pe rsonas que tengan inquie tudes so
ciales o pol í t icas , se comprome tan , en 
la med ida que esté a su a lcance, en las 
asociaciones o ámbi tos donde desa
rrollar una tarea soc ia lmente ju s t a o 
necesar ia . "Nada h u m a n o m e es aje
n o " , "Tra ta a los d e m á s c o m o quisie
ras ser t r a tado" serían pr incipios éti
cos de apl icación general . En tonces , 
sin negar que a lgunas personas bus
can una cierta compensac ión en lo 
que hacen , quizá por un pr inc ip io b io
lógico y natural de equi l ibr io , más 
acen tuado cuando se hacen mayores , 
hay que reconocer que otras muchas , 
sea por formación, convicc ión , j u v e n 
tud, buen corazón, etc . t ienden a ser 
más generosas , y compar t en de forma 
desinteresada con 
l o s d e m á s su 
t iempo, sus recur
sos, etc . Son los 
l l amados , por al
g u n o s , " t o n t o s " . 
Y ent iendo que lo 
deseable es unir 
in te l igencia y ge
nerosidad. 

Es en el Evan
gelio y en el Nue
v o T e s t a m e n t o , 
sin t ener q u e ir 
más lejos, donde 

se der ivan las mayores enseñanzas , y 
los mejores pr incipios no sólo rel igio
sos, s ino éticos para la v ida diaria. Se 
puede añadir que lo más intel igente 
que p o d e m o s hacer es amar , y amar 
aquel lo que hacemos en esta vida. Es 
lo más sa ludable y lo que más nos 
puede l lenar de gozo y alegría. 

En conclus ión y resumen , pues el 
t ema daría m u c h o más de sí, creo que 
es lo más posi t ivo el pode r ayudar a 
los demás . Ser sol idario y altruista, 
cada cual según su capacidad. 

Se puede actuar de forma solidaria 
por m u c h o s mot ivos : satisfacción per
sonal , deber cumpl ido , sent ido de la 
responsabi l idad, creencias personales , 
r econoc imien to exterior , p remio en 
función de la ley del ka rma , u otras 
razones . Inc luso m u c h a s personas ac
túan generosamente de forma anóni
ma . L o contrar io , mi ra rse m u c h o el 
ombl igo y sólo pensar en uno m i s m o , 
es un ego í smo , t ambién necesar io a 
veces , pero que puede ser nega t ivo y 
hasta pa to lógico . El ego í smo , en sus 
muchas variantes , es la tendencia ge
neral que preva lece en esta sociedad 
de m e r c a d o individual is ta , pilar del 
capi ta l i smo puro y duro . Es la base de 
las guerras y enfrentamientos violen
tos. 

El ego í smo en suma, que t ambién 
t iene que ver con la ignorancia , es la 
p r imera pa lanca que conduce a toda 
clase de violencia y explo tac ión con
tra los demás seres h u m a n o s y contra 
la propia naturaleza. 

Decía , en una entrevis ta en las pá
g i n a s d e W a d i - a s , e l c o n o c i d o 
pa leontó logo , Josep Gisber t , "que el 

hombre prehistóri
co p rog re sa por
que es sol idario y 
a l t r u i s t a " . A s í 
pues , la sol idari
dad, el a l t ruismo, 
la generos idad , no 
es sólo una virtud, 
s ino u n a neces i 
d a d , t a n a c t u a l 
c o m o s iempre . Y 
es necesar ia para 
el mejor desarro
llo del ind iv iduo y 
de la sociedad. • 



Desafortunado 0,7 % 
Juan Ocón 

D e un t i empo a esta par te vengo 
observando en los paquetes de una de
te rminada marca de cigarri l los, como , 
en una de sus caras , se inc luye cierto 
tipo de p ropaganda , en la que destaca 
el f amoso 0 , 7 % que las O N G rec laman 
a los es tados para el desarrol lo del ter
cer m u n d o . 

Pensé que tan 
diaból ico mensa
j e iría, sin duda, 
dir igido a los ado
lescentes , edad en 
la que los ideales 
a l t r u i s t a s a l c a n 
zan , tal v e z , su 
m á x i m o auge. 

N o tardé mu
cho en ver confir
madas mis sospe
c h a s , c u a n d o vi 
numerosos carte
les publicitarios en 
los que aparece un 

j o v e n , mi r ada al 
frente, ca ra son
riente y saludable, 
de confiado e ino
cente porte idealis
t a , r o d e a d o p o r 
imágenes tan suge-
r e n t e s c o m o la 
m e n c i o n a d a de l 
0 , 7 % y, p o r su
pues to , la marca y 
los colores del di
choso paquet i to de tabaco. 

Pensé que, seguramente , las cabe
zas que idearon o aprobaron semejante 
r ec l amo publici tar io se quedar ían tan 
satisfechas al ver la ocurrenc ia que ha
b ían t e n i d o p a r a hace r cae r en la 
adicción al tabaco a miles de jóvenes . 

C o m o quiera que el hecho de fumar 
está s iendo re lac ionado por la medic i 
na, cada vez de forma más evidente , 
con ciertas enfermedades muy graves , 
c o m o puede ser la bronquit is crónica o 
el cáncer de pu lmón, no se les ha ocu
rr ido a tan " respe tab les" empresar ios , 
para no perder cl ientela, nada más y 
nada menos que ofrecer una coar tada 
'perfecta para los j óvenes y adolescen
tes que aún no saben c ó m o pueden 
ayudar a ot ros : ya pueden arriesgar su 
salud y su vida, inmolándose por una 

I-,st.| ti i iKt n n i s i c ; i 

"Las autoridades morales advierten 
que esto puede perjudicar seriamente 

la salud de su conciencia" 

causa jus ta : el b ien de los pobres nece
si tados del tercer m u n d o . Es decir, que
rido adolescente, ya sabemos que fu
mar es muy malo, pero si mueres, lo 
vas a hacer por una causa justa, así es 
que no te lo pienses más y chúpale al 
canuto, hijo; serás algo asi como un 
héroe, y si eres creyente, pues seguro 
que un puesto a la diestra de Dios 

Padre, te será re
servado. 

M u y p o s i b l e 
m e n t e , e s o s 
preclaros cerebros 
pensantes , cuando 
oigan noticias re 
lacionadas con los 
atentados que per
p e t r a n l o s 
f u n d a m e n t a l i s t a s 
i s l á m i c o s , q u e 
c o n v e n c e n a sus 
jóvenes para que se 
sujeten una bomba 
en la barriga, se su
ban a un autobús y 
se desintegren, al 
t i empo que asesi
nan a decenas de 
personas , comen
tarán en t re e l los , 
a la rmados , lo bár
baros y atrasados 
que son a l g u n o s 
pueblos , pues hay 
que ver c ó m o la

van el cerebro de sus jóvenes , con fi
nes, seguramente , inconfesables. 

También es pos ib le que, a lgunos de 
ellos tengan hijos adolescentes , a los 
que aconsejarán, por supues to , no fu
mar, no drogarse , ni frecuentar malas 
compañías . 

Si ésta y otras práct icas publici ta
rias similares no son un a tentado contra 
la salud pública, que venga Dios y lo 
vea. Pero nada, aquí nadie se inmuta, 
pues se ha impues to sobremanera la 
cultura del beneficio económico , aun
que sea a costa de destrozar los pu lmo
nes de nuestra juven tud . 

La única esperanza radica en que 
los j óvenes y adolescentes sean críticos 
y no se t raguen éste y tantos otros an
zuelos envenenados que irán encon 
t rando en su camino . V a por el los. • 

Alexander 

Lord of The Dance 

Hace unos pocos días tuv imos la 
oportunidad de presenciar uno de los 
mayores espec táculos de mús ica y 
danza de los que ac tua lmente circu
lan por el mundo . Lóg icamente , me 
estoy refir iendo a "Lord of the Dan
ce" , en el Pa lac io de Congresos de 
Granada. 

N o voy a d e t e n e r m e en p las -
mación de cifras relativas al número 
de representaciones real izadas hasta 
la fecha, ni en cuanto al d inero re
caudado hasta ahora, ni s iquiera en 
dar a lgunas notas autobiográficas del 
autor, Michael F la t t ley ' s , ni en la 
relación que pueda tener, y que de 
hecho t iene, este espectáculo con el 
otro que , años después , todavía se 
sigue representando por varias com
pañías en muy distintos lugares, es 
decir, con "Riverdance" , con música 
de Bill W h e l a m . 

Hoy sólo quiero comentaros las 
emociones sent idas en la contempla
ción de la puesta en escena. Nunca 
he visto nada semejante en cuanto a 
plast icidad, en cuanto a contunden
cia de la puesta en escena, en cuanto 
a la s incronización de los bailarines, 
entre sí y con la música. . . 

U n o podr ía pensar que el baile 
i r landés es un tanto aburr ido, y que 
casi dos horas de espectáculo llega
rán a agobiar, pero nada más comen
zar se cae en la cuenta de cuan equi
vocado se estaba. 

La concatenación entre r i tmos rá
pidos con el taconeo de los bailarines 
mascul inos , y r i tmos más suaves con 
el danzar de las bai lar inas femeni
nas, es impres ionante ; a la vez que 
hasta tres veces aparece en escena 
una cantante i r landesa (cadenciosa, 
majestuosa, subl ime) para deleitar
nos con su suave voz, in tepretando 
clásicos en gaé l ico c o m o "Suil a 
Run" . 

Al terminar la representación, la 
s e n s a c i ó n q u e t e q u e d a e s d e 
sobrecogimiento , de que has presen
ciado algo grandioso , pero difícil de 
explicar . • 



Aplaudimos 
Tanto la pet ición c o m o la conces ión 

o torgada por la Unesco para que la 
biblioteca pública "José Asenjo" se con
vierta en centro asociado de esta enti
dad. U n esfuerzo que redundará en be
neficio de los lectores , sin duda. 

La feliz idea de realizar la interpre
tación del concier to "Cuar te to para 

el fin d e los t i e m p o s " en los lugares del 
Cemente r io San José . T o d o un acier to. 

La m a n o de p intura y conservac ión 
real izada en la farola de San M i 

guel s i tuada en la p laza del torreón del 
Ferro . Só lo queda cuidar y mejorar el 
jardín; y estaría ya la gracia comple ta . 

Lamentamos 
La act i tud incívica y vandál ica de 

los ene rgúmenos que , amparados 
en el alcohol conde luqueño , acabaron 
cruelmente con la vida de dos árboles 
(naranjos) frente a la puer ta de Santia
go d e la Catedral acci tana. T o d o un 
atentado ante el cual la corporac ión 
munic ipa l no ha es tado di l igente en 
denunciar , y menos en reparar . 

Concierto en el Cementerio de Guadix. 

1 m * 1 * -

Que se celebrase un concurso de 
ideas sobre la rehabi l i tac ión d e 

los restos de la iglesia o torre derruida 
del barr io de la Estac ión. Aprovechan
do la torre , se podr ía hace r un h e r m o s o 
mirador , y una sala de expos ic iones o 
similar. 

Que se reparasen y man tuv iesen los 
hi tos turíst icos repar t idos por la 

c iudad, que al m e n o s t ienen la mis ión 
de or ientar a los turistas que nos visi
tan, dado que los ofrecimientos de la 
oficina de tur i smo son, c u a n d o menos , 
escasos ; seguramente que no por su 
culpa. 

Que la labor de los servicios mu n i 
cipales de l impieza l legase a to

dos los rincones de la c iudad y sin q u e 
se tengan que observar casos especia
les en un servicio que pagan todos los 
c i u d a d a n o s . V a m o s , q u e s e sug i e r e 
aquel lo de "tos por iguá". 

PUB 

L E O N T I N ] 
Paseo de la Purísima. Guadix 

Tu música, 
Tu copa, 
Tu ambiente. 



Cisco Bermejo: un accitano en el mundo del cine 
Miguel Ange l Sánchez G ó m e z y Fernando Ventajas Dote 

La tierra de Guad ix que , de forma 
esporádica durante los años veinte y 
treinta, y más especí f icamente desde 
finales de los años c incuenta , ha sido 
e legida por las p roductoras c inemato
gráficas c o m o pa rad igma temá
t ico — e m i g r a c i ó n , etnia gi tana, 
habitat c u e v e r o — o c o m o su
ges t ivo escenar io en numerosos 
rodajes, bien a través de sus mag
níficos paisajes naturales o por 
med io del pa t r imonio his tór ico-
art íst ico y cul tural , cuen ta tam
bién con un cineasta de una di
latada carrera profesional . A sus 
51 años, el acci tano Cisco Ber
mejo — F r a n c i s c o Bermejo Mi
randa, según su part ida de bau
t i s m o e x p e d i d a en 1948 en 
G u a d i x — ha d e s e m p e ñ a d o dis
t intas funciones en el proce loso 
m u n d o del c ine , en el q u e co
m e n z ó a trabajar a los 17 años 
c o m o meri tor io en la r ama de 
cámara . Su desarrol lo profesio
nal le l levó a ejercer las distin
tas categorías en esc ámbi to has
ta su debut c o m o director de 
fotografía. Pos ter iormente su la
bor se ha ex tendido al guión , la 
p roducc ión y la real ización c inemato
gráfica. También ha ejercido la labor 
de real ización en cine documenta l y 
publ ici tar io. Ocas iona lmente ha cola
borado c o m o t raductor con la revista 
Elle y c o m o t raductor y rotulista de 
comics para la editorial Anaya - F r a n k a , 
L u c k y Luke , Los Centauros , etc.- . Ac
tualmente compag ina su trabajo c o m o 
director de fotografía en varias cadenas 
de televisión y c o m o real izador de do
cumentales , con la enseñanza como pro
fesor de c inematograf ía en una escuela 
pr ivada de Madr id . Rec ien temente ha 
co laborado con la Univers idad de Gra
nada dir igiendo el Taller de cine de los 
cursos de verano que se imparten en el 
Centro Medi te r ráneo de Almuñécar . 

Cisco Bermejo nace en Guadix , en 
el barr io de Sant iago, donde reside has 
ta los ocho años . Duran te los dos años 

Cisco Bermejo 

s i g u i e n t e s v ive c o n su f a m i l i a en 
Albolote y Atar le , hasta que se instalan 
def ini t ivamente en Madr id . En el vera
no de 1966 inicia su act ividad en el 
c ine , que le l leva a part icipar en el 
rodaje de más de 50 largometrajes de 
producción tanto española c o m o norte
a m e r i c a n a . C o l a b o r a c o n c i n e a s t a s 
c o m o Ken Annak in , Charl ton Heston, 
Burt Kennedy o Peter Fonda. También 
trabaja en numerosas coproducc iones 
m u y al uso en una de terminada época, 
par t ic ipando por e jemplo en el rodaje 
en Almer ía de varios western y en el de 
a lgunos otros géneros , c o m o "Marco 
Antonio y Cleopat ra" , a las órdenes de 
Char l ton Hes ton . En el per iodo de su 
carrera en que d e s e m p e ñ ó la labor de 

ayudante de cámara lo hizo con prest i
giosos directores de fotografía de la 
talla de Luis Cuadrado , John Alcott , 
David Walsh , José Luis Alca ine o Juan 
Antonio Ruíz-Anchía , con quien rueda 

a l a s ó r d e n e s d e A n t o n i o 
B e t a n c o r a b u n d a n t e mate r ia l 
pa ra una pe l í cu la inconc lusa 
sobre García Lorca en Granada 
a finales de los años setenta. 

A partir de 1976 combina su 
trabajo en el c ine a rgumenta l 
con el cine publ ici tar io. Su paso 
a director de fotografía se reali
za en el medio publ ici tar io , par
t ic ipando en el rodaje de n u m e 
rosas campañas en las q u e cola
bora con impor tantes agencias 
y productoras c o m o Tesauro , 
Dimens ión /Cont rapun to o Zero 
F i lms . De esta forma, en 1984 
part icipa en el rodaje, en las 
Minas de Alquife, de un anun
cio para televisión de una cono
cida marca francesa de au tomó
viles. 

El salto a la dirección c ine
matográf ica l lega en la década 
de los ochenta , a la vez que 
funda su propia productora de 

cortometrajes . No obstante , tres de sus 
seis cor tometrajes c o m o director los 
r ea l i za con o t ras p r o d u c t o r a s . Sus 
cortometrajes —rodados todos ellos en 
soporte c inematográ f i co— obtuvieron 
una buena acogida comerc ia l y fueron 
se leccionados oficialmente para repre
sentar a España en a lgunos de los más 
pres t igiosos festivales in ternacionales , 
c o m o el Fest ival de Cine de Los Ange 
les la X V Semana Internacional de la 
Cineteca Nacional de Méjico, el Festi
val Internacional de Cine para la Ju
v e n t u d de V a n c o u v e r ( C a n a d á ) , el 
Kinderkino de Oberhausen (Alemania) , 
el Festival de Cine de Cortometra je y 
Documenta l de Lille (Francia) , la Se
mana de Cine Español de R o m a o la 

de 
la 
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Semana de Cine de Cienc ia-Ficc ión de 
Sitges. 

Cisco Be rme jo t iene en su haber 
cuatro p remios conseguidos en varios 
festivales in ternacionales , lo que de
muest ra sin lugar a dudas su talento 
artístico. En 1983, el cortometraje "Para 
qué una p is to la" obt iene la menc ión de 
honor del Jurado de Jóvenes y el pre
mio al mejor cor tometra je de la Federa
ción de Cinec lubs del Es tado Español , 
en el X X I Ce r t amen Internacional de 
Cine pa ra la Infancia y la Juven tud de 
Gijón. Al s iguiente año, su obra "En el 
apeade ro" cons igue el p r emio al mejor 
cortometraje en el V Fest ival de Cine 
Imaginar io y de C ienc ia -F icc ión de 
Madr id . En otro ce r t amen ce lebrado en 
Estados Unidos , el Ch icago Interna
tional Fest ival of Ch i ld ren ' s F i lms , ob
tuvo en 1985 el p r imer p remio para 
cine de an imac ión mezc lado con ima
gen real , con el cor tometra je "La caza 
del mons t ruo" . 

Televis ión Españo la ha proyec tado 
en var ias ocas iones a lgunos de sus 
cortometrajes , c o m o es el caso del es
pacio "Met rópo l i s " , que en 1986 dedi
có un p rog rama monográf ico a su labor 
como cortometraj is ta (TVE-2 , 26-111-
1986, 2 4 ' 0 0 h . ) . 

Filmografía como director 

¿ C ó m o te lo hac ías en los sesenta , 
papá? . . . (Revoluc ión n° 9) (1979) 

Dirección, p roducc ión , a rgumento , 
guión y fotografía de Cisco Bermejo . 

Locución de Emi l io Gutiérrez Caba. 
Formato en 16 m m ampl iado a 35 m m . 
Durac ión: 11 minutos . 

Cor tometra je de montaje con foto
grafías de la juventud , personajes, acon
tecimientos y mús i ca de los años 60, 
que la cámara recorre a l te rnat ivamente 
para apoyar los textos y las canciones 
más significativas de la década. Es una 
crónica sent imental de la década prodi 
g i o s a : B e a t l e s , R o l l i n g S t o n e s , la 
ps icodel ia y el M a y o francés son algu
nos de los acontec imientos que marca
ron la época . T u v o una excelente aco
gida tanto en su dis t r ibución comerc ia l 

en los c ines — f u e el cor tometra je más 
taqui l lera de los exhib idos en 1980 en 
E s p a ñ a — , c o m o en su par t ic ipación en 
varios festivales in ternacionales . L a pelí
cula fue emi t ida en T V E - 2 . 

La caza del m o n s t r u o (1981) 
Dirección, p roducc ión , a rgumento y 

animación de Cisco Bermejo . 
Fo rma to en 35 m m . Durac ión : 6 minu

tos. 
Cor tometra je de ficción con animacio

nes , se lecc ionado en n u m e r o s o s festivales 
in ternacionales . En España , fue el más 
taqui l lera en 1982. Es una exper iencia de 
an imac ión con tono " n á í f , tanto en su 
t ra tamiento c o m o en los mater ia les a par
tir de los que se ha rea l izado: recortables 
ingleses de 1840, co loreados a m a n o con 
sus cor respondientes fondos. Se trata ade
más de mezc la r el m u n d o ingenuo de la 
an imación cercano l i terar iamente al de los 
"Viajes de Gul l iver" , con el m u n d o de la 
imagen real y cot id iano, hac iendo que éste 
se incorpore al ambien te fantást ico de la 
narración. L a b a n d a sonora es de Tchai -
kovski . 

Sinopsis: U n mons t ruo t iene aterrori
zado al país con sus apar ic iones , lo que 
l leva a sus habi tantes a pone r en marcha 
un ejército para acabar con su amenaza . 
Tras monta r su c a m p a m e n t o estratégica
mente , esperan al mons t ruo has ta que por 
sorpresa cons iguen darle caza. 

P a r a q u é una pistola (1982) 
D i r e c c i ó n , p r o d u c c i ó n , a r g u m e n t o , 

guión, fotografía, dibujos y an imac ión de 
Cisco Bermejo . 

Cor tometra je de an imación . Fo rma to 
en 35 m m . 

Crónica de 18 horas (23 F) (1982) 
Dirección, a rgumento , gu ión y foto

grafía de Cisco Bermejo . 
Fo tomonta je en formato Super 8. 

2 , 0 0 5 , u n a o d i s e a m u y e s p e c i a l 
(1983) 

Dirección, a rgumento , guión , fotogra
fía y an imación de Cisco Bermejo . 

Fo rma to en 35 m m . Durac ión : 7 minu
tos. 

Cor tometra je de ficción con ani
maciones . Se trata de una ironía acer
ca de las superproducc iones galác
t icas , rea l izada in tenc ionadamente 
con med ios e lementa les para conse
guir que no tenga m u c h o que ver con 
aquél las . Argumen to : un cohete es
pacial despega de C a b o Kennedy . 
Su des t ino es la Luna . El cohete rea
liza per fec tamente par te de su mi
sión, pero la cápsu la que debe volver 
a la t ierra inicia un viaje un tanto 
"espec ia l" , con un desen lace inespe
rado. 

Adiós , J o h n L e n n o n (1983) 
Dirección, a rgumento , guión, fo

tografía de Cisco Bermejo . 
Fo rma to en Super 8. Durac ión : 7 

minutos . 
Fo tomonta je rea l izado a través 

de fotografías, revis tas y comenta
rios de prensa sobre el impac to cau
sado por la inesperada muer te de 
John Lennon . 

E n el apeadero (1984) 
Dirección, gu ión y fotografía de 

Cisco Bermejo . 
Cor tometra je de ficción. Forma

to en 35 m m . Durac ión : 7 minutos . 
Actores : Dar ío Be tancour y Anton io 
Orengo . 

B a s a d o en u n r e l a t o d e R a y 
Bradbury . Al soli tario apeadero de 
Bluesvi l le l lega un viajero al que 
nadie pa rece esperar , excepto un an
c iano sentado en una mecedora , que 
sin conocer le declara l levar veinte 
años esperándole . 

Clip para Carlos (1985) 
Dirección, a rgumento , guión y 

fotografía de Cisco Bermejo . 
Fo rma to en 35 m m . Durac ión : 6 

minutos . 
Cl ip musical sobre el t ema "Fire 

in Ca i ro" . E s un homena je a un ami
go. 

B l o c h (1997) 
Real izac ión , a rgumento , gu ión y 

fotografía de Cisco Bermejo . 

M E T A L I S T E R I A 

López 
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Forma to en v ídeo Be tacam SP . 
Documenta l sobre la pintura de Car

los Bloch. 

Pastel a m e r i c a n o (1998) 
R e a l i z a c i ó n , a r g u m e n t o y 

guión de C i sco Bermejo . 
Documental de montaje. For

ma to en v ídeo domést ico . 

Anton io M a c h a d o . Gentes 
que v iven (1999) 

Dirección, a rgumento , guión 
y mús ica de Cisco Bermejo . 

D o c u m e n t a l . F o r m a t o en 
v ídeo B e t a c a m SP . 

A n t o n i o M a c h a d o . Este sol 
(1999) 

Dirección, a rgumento , guión 
y mús ica de Cisco Bermejo . 

D o c u m e n t a l . F o r m a t o en 
vídeo Be tacam SP. 

Cisco Bermejo — c o n este 
nombre se ha desenvuel to en el 
c a m p o p r o f e s i o n a l — a c c e d i ó 
amab lemen te a contestar algu
nas preguntas que le h ic imos . 

—¿ Qué recuerdos guarda de 
su infancia en Guadix? 

— M u y intensos , aunque ya 
no sea c o m o yo la conocí ; ya no tengo 
acento, pero me resulta muy agradable 
en especial el habla de Guad ix y el de 
Granada en general . 

Para m í Guadix es la calle donde 
m e crié, Ped ro An ton io de Alarcón, la 
Alcazaba — e n la que mi padre colocó 
la imagen que la c o r o n a — el paseo de 
la Catedral , la plaza de las Pa lomas , el 
cine "Acc i " , la papeler ía " I o de Abri l" , 
el parque , los árboles encalados de la 
carre tera q u e iban a la estación, los 
azulejos que anunciaban el "Nit ra to de 
Ch i l e " y espec ia lmente la luminosidad 
de los veranos , que recuerdo m u y lar
gos y agradables . 

—¿Cómo fueron sus inicios en el 
cine ? 

— V í a meritoriaje, lo que significa
ba trabajar durante cuatro pel ículas sin 
cobrar o con un sueldo s imból ico para 

UN NUEVO CONCEPTO 

DEC CUSJDADO DE 

SMS SEJtiTiDOS I 

acceder a la categor ía de auxiliar de 
cámara . En el m o m e n t o de mi l legada a 
la profesión, este era el s is tema más 
común , no exist ían escuelas pr ivadas y 

partir del m o m e n t o en que acaba un 
rodaje, entrar en una sala de montaje , 
dirigir una sonorización, saber c ó m o se 
hace un doblaje. En definit iva dominar 
en lo pos ib le la pos tproducción de una 

pel ícula. 

LA CAZA DEL 
MOKSTKIIO 

¡ESTE CORTOMETRAJE HA SIDO 
GALARDONADO CON EL 

R I M E R P R E M I O 
ANIMACIÓN MEZCLADA CON 
IMAGEN REAL EN EL 

H I C Z \ G O 
N T E R N A T I O N A L 
E S T I \ Z / \ L OF 

C H I L D R E N ' S 
X L M S 1 . 9 8 5 . 

u n a p e l í c u l a d e 

ISCO BERMEJO 
muy "animada». 

la escuela oficial tenía un acceso muy 
restr ingido. 

—Como director y guionista, ¿qué 
tipo de cine le interesa más? 

— A u n q u e sigo interesado por la fic
ción (me gus ta m u c h o , c o m o especta
dor, que el cine sea capaz de hacerme 
sentir la magia que t iene) , como reali
zador me interesa en especial el t ipo de 
cosas que estoy hac iendo , documenta 
les de t ipo cultural , ya sea sobre Anto
nio M a c h a d o , sobre música en general 
o sobre pintura. 

—¿Puede comentarnos cuáles son 
los aspectos más relevantes de los 
cortometrajes que ha dirigido? 

— L a razón q u e m e impulsó a hacer 
cortometrajes no es la habitual de que 
rer l legar a dirigir largometrajes , s ino 
buscar la opor tun idad para entender y 
aprender lo que pasa con una pel ícula a 

En el c a s o d e los c o r t o 
metrajes de an imación que he 
dir igido, lo posi t ivo era t ambién 
que significaban una exper ien
cia nueva, era aprender por mi 
cuenta a pesar de los errores que 
esos trabajos pueden tener. 

Duran te los pr imeros años 
ochenta , había una inquietud por 
par te de m u c h a gente que e m p e 
zaba a hacer c ine y que compar 
tí, aunque yo llevara bastante 
t i empo haciéndolo . Se formaron 
núcleos de producción en los que 
par t ic ipé y dis tr ibuidoras espe
cial izadas en la difusión del cine 
de cortometraje . Eso permit ía 
que si un cor to funcionaba en 
los c ines — " ¿ C ó m o te lo hacías 
en los 60, papá?" , fue el más 
taqui l lera según la Sociedad de 
Autores en el año 8 0 — su ren
dimiento se pudiera invertir en 
la producción del siguiente. Des
grac iadamente las salas de c ine 
d e j a r o n de p r o y e c t a r c o r t o 
metrajes cuando el Minis ter io 

cambió la ley de exhibición que había y 
cesó durante m u c h o t i empo toda la ac 
tividad de esos grupos de cineastas . En 
mi caso, cons idero que el cine s iempre 
se hace para que l legue a los espec tado
res, si es pos ib le en las salas de exhibi 
ción. • 

Fuentes ut i l izadas: 

-Conversac iones y cor respondencia 
con Cisco Bermejo . 

-Base de datos de la Fi lmoteca Es
pañola. 

- L Ó P E Z Y E P E S , A . ; G A R C Í A 
F E R N A N D E Z , E.C. ; y C A R B A L L O 
S Á N C H E Z , A.: Enciclopedia del Cine 
Español ( C D - R o m ) . 

Calle Lepanto, 6 
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Las ONGs: perturbadoras 
o tranquilizadoras de conciencia 

Purif icación Fe rnández Segura 

Hoy día, hablar de pol í t icas de desarrol lo , sol idaridad, 
re laciones Nor te -Sur , etc . nos exige tener en cuenta necesa
r iamente a las Organ izac iones N o Gubernamenta les ( O N G ) . 
Las O N G , tal c o m o hoy las en tendemos , surgieron después 
de la II Guer ra Mundia l , cuando gran par te de los países del 
Tercer M u n d o es tán en p leno p r o c e s o descolonizador . 

Su tarea se desarrol ló en un pr imer m o m e n t o , dentro del 
ámbi to confesional y as is tencia l -mis ionero. C o n el paso del 
t i empo las O N G fueron c rec iendo y evo luc ionando , aten
diendo a diversos factores: d ivergencia económica-soc ia l 
entre los países pobres y r icos , crisis de par t idos pol í t icos , 
coyunturas del s is tema económico , influencia de los mass -
media , entre otros . 

La manif iesta incapacidad de m u c h o s es tados para c u m 
plir con las responsabi l idades , para las que fueron creados , 
j u n t o a los factores r e señados , h a favorecido la prol i feración 
de O N G con los más var iados fines y objet ivos (defensa de 
colect ivos marg inados , del med io ambiente , derechos de los 
animales , etc.) . 

Dent ro de esta a m a l g a m a de O N G , sin duda , las que 
ejercen un pape l fundamenta l en el c a m p o del desarrol lo 
integral de los pueb los y en la er radicación de la pobreza son 
las d e Desar ro l lo ( O N G D ) . Es tas organizac iones n o t ienen 
ánimo de lucro y se nutren de personas que trabajan de forma 
altruista en el c a m p o de la cooperac ión para el desarrol lo y la 
sol idaridad internacional . 

U n o de los aspectos que despier tan mayor atract ivo en 
estas organizac iones es su carácter independien te con res
pecto a gobiernos y par t idos pol í t icos. Esta independenc ia no 
quiere decir que sean apol í t icas , t odo lo cont rar io , sus acc io
nes se incardinan hacia la pres ión y la denunc ia ante los 
es tados, las inst i tuciones y la sociedad; inc id iendo para cam
biar las rea l idades objet ivas que permiten los profundos 
desajustes ent re el Nor te y el Sur. 

Lo que está c laro, y de ahí su impor tancia , es que el 
trabajo que real izan las O N G D permi te , por un lado, que un 
gran numero de proyectos d e desarrol lo cambie la vida d e 
muchas personas , que de otro m o d o hubieran es tado conde
nadas al subdesarrol lo y a la pobreza ; y por otro lado, es tán 
cons igu iendo la sensibi l ización de las soc iedades opulen tas 
para que sean más solidarias y cont r ibuyan de forma act iva a 
remediar las neces idades de los países más pobres . 

Pero aun reconoc iendo estos logros , impor tan tes a todas 
luces, esto no nos debe impedir , que desde la crít ica cons
tructiva, h a g a m o s una serie de cons iderac iones . 

En pr imer lugar es un hecho consta table que en la 
actual idad per tenecer a una O N G es tá m u y bien vis to po r la 
sociedad, de a lguna mane ra se ha conver t ido en u n a m o d a . 
Se da con cierta frecuencia, personas que uti l izan las O N G 
c o m o t rampol ín profesional y social , otras que si túan esta 
exper iencia al lado de la consecuc ión de cualquier "die ta 
a l imentar ia" o "la sesión diaria de aerobic" . En cualquier 

caso subyace la falta de c o m p r o m i s o serio y lo que es más 
impor tan te , el cambio de act i tudes. 

A s í m i s m o , habr ía que tener en cuenta que el c rec imiento 
desorbi tado de estas organizac iones , sin el necesar io control , 
puede dar lugar a que se desvi r túen sus objet ivos, a tendiendo 
a intereses que les son ajenos. 

U n a tercera considerac ión seria la neces idad imper iosa 
de las ongd en mantener , por enc ima de todo, su independen
cia real en el c a m p o de las ideas , y po r supues to en el de la 
f inanciación. Sin au tonomía , estas organizac iones , se pue
den convert i r en rehenes de sus propios mentores y desact ivar 
su capac idad para la denunc ia y la pres ión en diversos 
ámbi tos . 

Otro e lemento nuclear , desde mi pun to de vista, es la 
tentación que puede surgir en las O N G D a prestarse c o m o 
coar tada para que los gobiernos fracasen en sus responsabi 

l idades , para así just if icar sus acc iones humani ta r ias y lo que 
es mas g rave aún asegurar su propia exis tencia . 

Y por ul t imo, señalar el peligro que tienen las O N G D de 
convertirse en macro-oficinas de recaudación, que mediante 
mensajes sensibleros y simplif icadores, buscan exclusiva
mente la contr ibución económica . Sirviendo, eso sí, como 
grandes tran-quil izadoras de conciencias . Sin explicar ni se
ñalar que la ayuda económica es un acto de solidaridad, pero 
es sólo un paso en una línea de mayor compromiso para luchar 
por la just ic ia y la dignidad de los países más pobres . • 
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Sonta Soria, diputada de Cultura, y concejales de la comarca. 

C o m p r o m i s o de la Junta 

Tras el encuentro ce lebrado entre el 
de l egado d e Tu r i smo y Depor te , Pablo 
Ser rano , los alcaldes de la comarca , 
responsables de Líder Comarca de Gua-
dix SL y de la Diputación Provincial , 
para tratar sobre el Plan de Dinamiza-
ción Turística de la zona de Guadix y 
Marquesado, se pone de manifiesto el 
firme compromiso de la Consejer ía de 
Tu r i smo y Depor te de invertir algo más 
de cuatrocientos mil lones de pesetas en 
tres años. 

En el proyecto que ya en su día se 
presentó y se dio a conocer en la propia 
revista se prevén, entre otras, p ropues
tas tan diversas c o m o la creación de 
una ruta del agua, que mostrar ía al visi
tante las act ividades t radicionales rela
c ionadas con ésta, i t inerarios subterrá
neos en las minas de Alquife, la ejecu
ción de infraestructuras necesar ias para 
la práct ica de sender ismo, equi tación, 
bic ic le ta de montaña , paseos en tr ineos 
para perros , m o n t a ñ i s m o y depor tes 
aéreos. 

La Consejer ía de Tur i smo sería la 
principal valedora del Plan, part icipan
do con el 6 5 % de las invers iones , mien

tras que el 3 5 % restante corresponder ía 
a los ayuntamien tos y la Diputación. 

Vida cultural 

Los Ayun tamien tos y la Diputación 
Provincial se muestran dispuestos a re
animar la vida cultural de nuestra co
marca, para lo que se diseñará un plan 
de actuación a med io plazo. 

En este sentido, la diputada de Cul
tura, Sonia Soria, se reúne en los muni
cipios de Huéneja y Beas de Guadix 
con los alcaldes y concejales afectados 
de Aldeire, Dólar , Ferreira, Albuñán, 
Alquife, Cogol los de Guadix , Gor, Va
lle del Zalabí, Cortes y Graena, Marchal , 
Purullena, Polícar, La Peza, Beas, Darro 
y Fonelas , con el objet ivo de conocer 
los problemas de infraestructuras y pro
gramación cultural de los que adolecen 
estos municipios . 

Promoc ión turística 

El de legado provincial de Tur i smo 
y Depor te , el andalucis ta Pablo Serra
no, viaja a Murc ia con el propós i to de 
p romocionar la provincia de Granada , 
pr inc ipa lmente la Zona Nor te , conven
cido de que las comarcas de Guadix , 
Baza y Huesear son las que tienen más 
posibi l idad de captar turistas de Murc ia 
"tanto por su proximidad c o m o por los 
atractivos que ofrecen". Ser rano desta
ca los parques naturales de la zona, r ica 

y var iada gas t ronomía , visitas cultura
les y arqueológicas , hospedajes en lu
gares tan singulares c o m o las casas-
cueva, y una entrada natural y única por 
su bel leza c o m o es la del Puerto de la 
Ragua . 

M a r q u e s a d o 

Jornadas sobre Teatro Popular 

Organizadas por el Área de Anima
ción Sociocultural de la Mancomun i 
dad de Munic ip ios del Marquesado y 
por el Área de Cul tura de la Diputación 
Provincial , con la co laborac ión de di
versos depar lamentos universi tar ios, la 
Consejer ía de Cul tura y diferentes co
lectivos de la zona, se han desarrol lado 
en Lanteira del 12 al 14 de nov iembre 
unas Jornadas sobre Tea t ro Popular con 
la par t ic ipación de reconocidos exper
tos en la materia. La dirección de las 
mismas ha corr ido a cargo de Alfonso 
Alcalá, mientras que la dirección cien
tífica ha sido responsabi l idad de Fran
cisco Checa Olmos . 

La diputada de Cultura , Sonia Soria, 
valora muy pos i t ivamente la iniciativa 
de estas Jornadas "ya que es evidente la 
neces idad de estudiar las dist intas ma
nifestaciones de teatro popular" , y se 
mues t ra convenc ida d e que "no es ca
sualidad que se celebren en esta comar
ca, en la que ha exis t ido y existe una 
gran tradición teatral" . 
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Entre los temas 
a t ra tar se p u e d e n 
mencionar temas tan 
d ive r sos c o m o las 
r e p r e s e n t a c i o n e s 
teatrales de tradición 
popular en España e 
Hispanoamér ica , la 
escena y el ri to en el 
t e a t r o p o p u l a r d e 
Andalucía , la meto
dología de la puesta 
en escena, o un estu
dio sobre el auto de 
Pas ión en Lanteira , 
entre otros. 

El p rog rama de 
ponenc ia s se com
p lementa con repre
sentaciones teatrales de los diferentes 
grupos del M a r q u e s a d o que anua lmen
te par t ic ipan en el ce r tamen y una re
presentac ión preparada para la ocas ión 
de M o r o s y Cris t ianos . 

Parques eólicos 

Según declara el director general de 
Industria, Franc isco Menc ía , la empre 
sa vasca G a m e s a Energ ía negocia des
de hace t i empo con la Consejer ía de 
Trabajo e Industr ia la implantación en 
la provincia de Granada de una veintena 
de mini -parques eól icos , con una po
tencia total de 500 megava t ios . Cinco 
de ellos más un centro de manten i 
mien to irían ub icados en la C o m a r c a 
del M a r q u e s a d o , donde la sociedad po
dría invert ir entre 50 .000 y 60 .000 mi
l lones de pese tas . L a empresa vasca 
a sume el c o m p r o m i s o de monta r un 
comple to centro de manten imien to de 
todos los min i -parques que cons t ruya 
en a lguna local idad del Marquesado , 
p robab lemente en el m i s m o Alquife. 

Menc ía insiste en que la p ropues ta 
de G a m e s a Energ ía para el Marquesado 
está aún sujeta a depuración. 

La comarca se beneficiar ía t ambién 
de otras iniciat ivas empresar ia les - m i 
nería del má rmo l e industr ia cerámica-
que la Junta impulsa para paliar el cie
rre de las minas de Alquife. 

Constitución de la Mancomunidad. 

M a n c o m u n i d a d 

El P A presen taba en rueda de pren
sa su pos tura ante la const i tución de la 
nueva compos ic ión de la M a n c o m u n i 
dad de munic ip ios de la co marca de 
Guadix . El secretario comarca l , respal
dado por los alcaldes de Albuñán , D e 
hesas de Guad ix y Fonelas , reca lcó que 
a su ju ic io esta organización supramu-
nicipal neces i ta un re lanzamien to para 
que actúe c o m o un verdadero moto r de 
desarrol lo pres tando un eficaz servicio 
a los ayun tamien tos desde el gran aba
nico de posibi l idades que encierran sus 
estatutos . Des tacó también que los cua
tro votos andalucistas son decisivos para 
const i tuir al frente de la m a n c o m u n i 
dad una mayor í a estable. 

Pos te r io rmente a estas manifesta
ciones tenía lugar la const i tución de la 
nueva M a n c o m u n i d a d de munic ip ios 
de Guadix , en la que resul taba reelegi
do el alcalde de Guadix , quien se marcó 
c o m o objet ivo la revi ta l ización de este 
órgano. 

El resto del nuevo equipo de go
b ierno quedó c o m o sigue: vicepresi 
dente Juan Hida lgo (IU) y 3 vocales del 
P S O E , 3 del P P , 2 del PA, u n o de IU y 
otro Independien te . 

Tras a lgo más de dos meses de ne
gociac iones se consensúan y se nom
bran los nuevos cargos de la M a n c o 

mun idad de muni 
cipios de la comar
ca de Guad ix . Por 
tercera vez conse
cutiva, el alcalde de 
G u a d i x o c u p a el 
cargo de presiden
te de la M a n c o m u 
nidad, mientras que 
su h o m ó n i m o de 
B e n a l ú a h a c e lo 
propio con el de vi
c e p r e s i d e n t e p r i 
mero . El cargo de 
tesorero recayó en 
el a lcalde de Gor. 
L a C o m i s i ó n de 
G o b i e r n o q u e d a 
compues t a por los 

s iguientes representantes : Huéneja , La 
C a l a h o r r a , J e r e z d e l M a r q u e s a d o , 
A l b u ñ á n , D a r r o , M a r c h a l , Cor t e s y 
Graena , Benalúa , Gor y Dehesas de 
Guadix . 

El v icepres idente des tacó la necesi 
dad de la comarca de acceder no tan 
sólo a los recursos que ofrecen la Co
m u n i d a d A u t ó n o m a y el Gob ie rno cen
tral, s ino también a los fondos euro
peos . En este sentido, apuntó la impor
tancia de secundar con la m i s m a fuerza 
la const i tuc ión de la Asoc iac ión para el 
Desar ro l lo de la C o m a r c a de Guadix . 

L a Peza 

Moción de censura 

El P S O E y IU presentan el 2 de 
nov iembre una moc ión de censura con
tra la alcaldesa, Cel ia Sant iago, del Par
t ido Popular . En las pasadas e lecciones 
mun ic ipa l e s , socia l is tas y popu la res 
quedaron empatados en número de con
cejales, por lo que el vo to del edil de 
IU, El ias Huer tas , que se decantó por 
los populares , fue decis ivo a la ho ra de 
definir el equ ipo de gobie rno . Ahora , 
pasados unos meses , el edil de IU ha 
decid ido aliarse con el g rupo munic ipa l 
social ista para deshancar a la actual 
a lcaldesa de su cargo "por inoperancia 
y falta de in terés" , según figura en la 
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moción presentada . La popu la r confie
sa sentirse " m u y contrar iada, ya que las 
mociones de censura deben de reser
varse para aspectos rea lmente serios y 
no para capr ichos" . A d e m á s , manif ies
ta sus sospechas de que se le haya ofre
c ido a lgo al edil de IU a camb io de su 
apoyo para esta actuación, "pues to que 
hace tan sólo unos meses se l levaba a 
matar con el grupo socialista". 

Al parecer , todo se ha desencadena
do tras la p ropues ta de la actual alcal
día de realizar una auditoría al anterior 
equipo de gobierno, encabezado por el 
P S O E . "En su m o m e n t o , Elias Huertas 
nos puso c o m o condic ión indispensa
ble para obtener su apoyo realizar esta 
auditoría, pero cur iosamente no la apro
bó después en el p leno en el que se 
p ropuso l levarla a cabo" , expl ica Cel ia 
Sant iago. 

Por su parte, el coord inador comar
cal de 1U, Anton io Marín, niega el apo
yo de su grupo al concejal de La Peza 
"ya que ha ac tuado por su cuenta, de 
m a n e r a q u e nos d e s v i n c u l a m o s del 
t ema" . En todo caso, el coord inador 
comarca l expl ica a Ideal que "el P S O E 
se ha abierto a negociar con IU esta 
decis ión, pero nosot ros h e m o s ex ig ido 
unas condic iones por escri to a los so
cial is tas a c a m b i o de nues t ro apoyo" . 

Aplazamiento del pleno 

La alcaldesa, Cel ia Sant iago, dec i 
de aplazar hasta el 16 de nov iembre el 
p l eno previs to para el día 13 "para evi
tar a l tercados en vista de lo ca ldeados 
q u e están los án imos" , a la vista de la 
ac tuación de un numeroso grupo de 
vecinos que impidieron el acceso de los 
concejales al Ayuntamien to . Los inci
dentes comenzaron cuando los edi les 
encont raron inuti l izada la cer radura de 
la puer ta del Ayun tamien to y la presión 
de un grupo de vecinos evi tó que se 
buscaran fórmulas al ternativas para en
trar en el edificio. 

Por su par te , tanto el por tavoz del 
P S O E , Manuel Maiquez , c o m o el de 
IU, Elias Huer tas , manifiestan su inten
ción de presentar una denuncia contra 

Museo de Alfarer ía 
Cueva 

La Alcazaba 

la edil "por no haber p roced ido dentro 
de la legal idad y haber sido part ícipe de 
esta s i tuación". 

Desautorización 

Las direcciones del P S O E y de Iz
quierda Unida desautor izan el acuerdo 
entre los concejales de ambos forma
ciones para presentar una moción de 
censura contra la a lcaldesa del Part ido 
Popular . Los socialistas, a través de su 
secretario de Polí t ica Munic ipal de la 
Comis ión Ejecut iva Provincial , Fran
cisco Alvarez de la Chica , anuncian 
medidas discipl inarias contra sus con
cejales si apoyan al único edil de Iz
quierda Unida c o m o candidato a la al
caldía, al considerar que el nuevo alcal
de debe ser socialista, ya que la lista del 
P S O E fue la más votada en las pasadas 
e lecciones munic ipales . Por su parte, el 
secretario de Política Municipal de IU 
de Granada, Julio Bernardo, exigió ayer 
a su concejal Elias Huer tas que se so
meta "a la decisión de la asamblea o 
que , en caso contrar io , dimita" . 

Por su parte, la todavía alcaldesa 
lamenta el ambien te de "guerra c ivi l" 
que se vivió en La Peza en los días 
pasados . 

Apertura de expediente 

Tras prosperar la moción de censu
ra presentada el 16 de nov iembre con

tra la a lcaldesa de esta localidad, que ha 
dado la alcaldía del munic ip io al edil de 
IU, el secretar io general del P S O E de 
Granada, José Moratal la , ha anunc iado 
la apertura de un expediente para san
cionar a los cuatro ediles social istas de 
La Peza. 

Aldeire 

Fuentes de la Consejer ía de Trabajo 
e Industr ia de la Junta de Anda luc ía 
confirman que la empresa Ó m n i b u s 
Vehículos Industriales de Andalucía SA 
(OVI) se p ropone iniciar durante el mes 
de nov iembre las obras de su factoría 
de producción y ensamblaje de autobu
ses en el té rmino municipal de Aldeire , 
tras dos suces ivos ap lazamien tos en 
agosto y sept iembre pasado. 

O V l invertirá un total de unos 1300 
mil lones de pesetas , dará empleo direc
tamente a más de un centenar de perso
nas e inducido a otras c incuenta . La 
apuesta de la f irma catalana por poner 
en el mercado los pr imeros vehículos le 
ha l levado ya a par t ic ipar en un concur
so públ ico para dotar a la c iudad de 
Sevilla de 28 unidades de modernos 
autobuses urbanos . 

En mater ia de personal , O V I l levó a 
cabo durante los meses veran iegos la 
selección de personal que precisará la 
nueva fábrica. Son en total 113 obreros 
que, tras superar exámenes y cuest io
narios, recibirán formación técnica es-
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pecifica en el centro product ivo que la 
empresa t iene en M a n r e s a duran te un 
per iodo rotatorio de seis meses . 

El efecto d o m i n ó que p rovocará la 
instalación de la sociedad cata lana lle
vará a que industr ias auxil iares se ins
talen en los 450 .000 metros cuadrados 
adqu i r idos por el A y u n t a m i e n t o de 
Aldeire para este efecto: un pequeño 
pol ígono industrial . 

Cortes y G r a e n a 

El grupo municipal socialista de esta 
local idad rec lama al equ ipo de gobier
no munic ipa l de P P la real ización de 
una audi tor ía para aclarar el es tado de 
las cuentas del ba lnear io , que es de 
propiedad munic ipa l , tras la "desapar i 
c ión" de veinte mi l lones de pesetas en 
reservas de l ibre disposic ión contabi l i 
zados en el ba lance de 1996. Sin em
bargo , las cuentas referidas a 1997 no 
recogen la exis tencia de dicha part ida, 
cuando debía de aparecer al inicio del 
ejercicio. Según el grupo socialista, el 
equ ipo d e gob ie rno no ha dado expl ica
ción a lguna sobre el par t icular 

El grupo socialista también critica 
el "s i s tema ilegal de contratación del 
pe r sona l" que trabaja en el ba lnear io , 
así c o m o el s is tema de des ignación de 
su direct iva. 

Gorafe 

Tala de árboles 

El ex-a lca lde de esta local idad, José 
Navar ro , denuncia la tala de dos árbo
les p lantados hace cerca de veinte años 
alrededor del parque infantil por consi 
derar que esta actuación afectará al alto 
grado de deser t ización que padece este 
munic ip io en el que el habitat funda
mental son las cuevas , lo que impide 
plantar árboles en según qué zonas para 
evitar el hund imien to de las mi smas . 

Por su par te , la a lcaldesa del mun i 
cipio, Belén Navar ro , ha just i f icado el 
arranque de estos dos árboles "porque 
habían levantado con sus ra íces las bal
dosas que rodean al parque , p rovocan

do algún que otro acc idente a los n iños 
que j u e g a n allí con sus b ic i s" . As imis 
mo , anuncia que se está r edac tando un 
proyec to que con templa la repoblac ión 
de esta zona y otras del t é rmino muni 
cipal "con árboles frutales y especies 
autóctonas del lugar" . 

Navar ro , " lo que se debía haber hecho 
es intentar consegui r vías de financia
ción al ternat ivas en el supues to de que 
el A y u n t a m i e n t o no d i sponga d e fon
dos para este t ipo de ac tuac iones" . 

Alquife 

La cuesta de Freila 

La alcaldesa invita a los vec inos a 
part icipar , el d o m i n g o 28 de nov iem
bre , en el arreglo de la cuesta de Frei la 
de forma voluntar ia y des in teresada . La 
iniciat iva ha susci tado a lgunas crí t icas 
al considerar que este acto por "ret ro
ceder en el t i empo has ta la era franquis
ta, en la que era habi tual este t ipo de 
convocator ias" . En la nota informat iva 
de la alcaldía se just i f ica la iniciat iva al 
no haber "d inero ni subvención para 
arreglar la" . 

Para el edil independien te José Na 
varro la convocator ia no deber ía haber
se p roduc ido ya que "este es un pueblo 
pequeño , y es fácil controlar quién va y 
qu ién n o va, lo que fuerza un p o c o a la 
gente por aquel lo de qué d i rán" . Según 

Del 3 al 5 de d ic iembre ce lebró esta 
local idad las fiestas en honor a Santa 
Bárbara , pa t rona de los mineros , a pe
sar de q u e la act ividad minera cesó 
hace ya unos tres años . Jun to con la 
celebración prop iamente dicha, se apro
vechó para re ivindicar el cumpl imien to 
de las p romesas hechas a lo largo de 
este t i empo por las diferentes institu
ciones andaluzas para react ivar el em
pleo tras el cierre del yac imien to . 

El a lcalde de la local idad, Beni to 
Ruiz , se mos t ró espec ia lmente preocu
pado por el ambien te que se respira 
ú l t imamente entre los vecinos , "una vez 
que se ha acabado el pa ro y la ayuda 
familiar, y la gente ya empieza a pasar 
neces idades ser ias" . El edil valora el 
anunc io de pues ta en marcha de dos 
nuevas empresas en la zona — u n a plan

ta eól ica y una empresa de 
m á r m o l — , aunque recela so
bre la real idad de las mismas : 
"Espe ro que no sean otra vez 
p romesas hechas con la proxi
midad de las e lecc iones , c o m o 
nos ha pasado s i empre" de
claró. 

Purul lena 

Tras la aprobac ión por la 
a samblea de la M a n c o m u n i 
dad de crear un centro de ser
vicios avanzados , el Ayunta
mien to , en la pe r sona de su 
representante para la Comu
nidad de Munic ip ios , el con
cejal An ton io Mar ín , ofrece el 
2 de d ic iembre a esta ent idad 
una nave de 800 met ros cua
drados y u n o s te r renos ubica
dos en el anejo de Bejarín de 
unos 4 5 0 0 m, para la instala
ción del centro menc ionado . 
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Ediles del PA en rueda de prensa 

Ferrocarri l : denunc ia del PA 

El secretar io provincial del PA, Pa
b lo Se r rano , anunc ió que los anda-
lucistas exigirán que la Junta de Anda
lucía asuma la f inanciación de un plan 
de viabil idad para la reapertura de la 
línea G u a d i x - A l m e n d r i c o s y que de 
paso se r ec lame a Madr id tanto su 
reaper tura j un to con la conexión con el 
A V E de Granada y Jaén y el Euromed 
de Almería . Para que los lectores estén 
puestos en antecedentes hemos de re
cordar que R E N F E ya viene arrancan
do y desmon tando las vías ant iguas de 
la línea férrea Guad ix -Almendr icos a 
la altura de la localidad granadina de 
/ l i j a r . 

Ni que decir t iene que el part ido 
andalucis ta se vio obl igado a recordar 
que ya en el año 1997 el propio Direc
tor General de Transpor tes de la Junta. 
Miguel Durbán, promet iera la elabora
ción de un es tudio de viabil idad de la 
línea que uniría Guadix con Murc ia por 
lo que anunció la intención de presen
tar una enmienda a los presupues tos del 
p róx imo año exig iendo de paso a la 
Junta de Andalucía que asuma de ma
nera urgente lo que ya entonces p rome
tiera. 

Pablo Ser rano manifestó que tanto 
el P S O E c o m o el PP sólo se acuerdan 
de re iv ind icare l ferrocarril para la zona 

oriental de Anda luc ía cuando están en 
la oposición. 

Serrano denunc ió c o m o una de las 
mayores burlas hacia Andaluc ía el he
cho de que Madr id haya excluido de los 
fondos europeos al A V E de Granada y 
Jaén y al Eu romed de Almer ía manifes
tando: "el hecho de que el Minis ter io 
de Economía haya engañado a una re
presentante del gobierno andaluz como 
es Magda lena Alvarez — a quien se le 
había asegurado que el gobierno cen
tral había remit ido íntegro el proyecto 
remit ido por la Junta a Bruse l a s— es 
una de las mayores afrentas, humil la
ciones y burlas de las que Andaluc ía ha 
tenido que soportar del gobierno de 
Madrid y esto puede resultar aseguró 
no sólo pel igroso sino pol í t icamente 
incorrecto dada la proximidad de las 
e lecciones , dando la impresión de que 
el PP da por perdida antes de t iempo 
esta comunidad au tónoma. 

Gor 

Con la part icipación de 20 personas 
desempleadas mayores de 25 años, se 
ha puesto en marcha desde el 1 de di
c iembre el Taller de Empleo Puerta de 
la Villa, que tras haber sido solici tado 
por el Ayun tamien to de esta localidad 
ha sido subvenc ionado por el I N E M . El 
objet ivo de este novedoso p rograma de 

formación es el de preparar profesio-
na lmente a estas personas en los módu
los d e albañilería e instalaciones d e fon
tanería y electr icidad. Duran te un año, 
los a lumnos recibirán formación teóri-
co-práct ica y ejecutarán sus trabajos en 
el edificio de la futura res idencia y cen
tro de día San Caye tano que hasta el 
m o m e n t o se ha es tado cons t ruyendo 
con fondos del ant iguo PER. 

L í d e r i n f o r m a 

Asociación para el desarrollo rural 

L a comarca acci tana ha apos tado 
fuerte por su desarrol lo , cons t i tuyendo 
de forma unánime la "Asoc iac ión para 
el Desarro l lo Rural de la Comarca de 
Guad ix" . Esta asociación cuenta con la 
adhes ión de los ayuntamientos de la 
comarca , además de empresar ios , aso
ciaciones de todo t ipo; s indicatos, ins
t i tuciones públ icas y pr ivadas , cajas de 
ahorro, etc —has ta 118 ent idades for
m a n parte de la asociación, c o m o so
cios fundadores. El total de inst i tucio
nes y colect ivos que se han adher ido a 
este ente, impulsado por Líder Comar 
ca de Guadix , no se puede precisar por 
el mo men t o ya que aún siguen l legando 
adhesiones de colect ivos interesados en 
formar parte de este ó rgano , creado con 
un espíritu opt imista ante las posibil i
dades de desarrol lo en las que se en
cuentra la comarca de Guadix . La pre
visión es que el número total ronde los 
doscientos . 

La Asamblea const i tut iva se cele
bró en el patio central del Ayuntamien
to de Guadix , con tando con la presen
cia de los alcaldes de Guadix , Benalúa 
y Gor ; este ú l t imo es , además , presi
dente de Líder C o m a r c a de Guadix . 
Los responsables pol í t icos , j u n t o a al
gunos empresar ios miembros de la so
ciedad que impulsa la asociación, trata
ron de expl icar al resto de colect ivos, 
alcaldes y representantes de asociacio
nes, la importancia que supone consol i 
dar el incipiente desarrol lo que se está 
p roduc iendo en la comarca accitana, 
así c o m o la necesidad de hacer una 
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asociación fuerte en la que todos los 
sectores estén representados . 

En la p a r t e t é c n i c a , J u a n J o s é 
Manr ique , gerente de Líder , expl icó las 
bases fundamenta les por las que se re
girá la Asoc iac ión para el Desarro l lo 
Rural , tanto estatutos c o m o reg lamento 
de rég imen interno. La Asamblea , en la 

que todos los colect ivos estarán repre
sentados , será la enca rgada de elegir a 
la Junta direct iva que estará formada 
por qu ince m i e m b r o s , entre represen
tantes públ icos , ins i tuciones y asocia
c iones . En el o rgan ig rama de funciona
miento se enmarca la gerencia y equ ipo 
técnico responsable de generar la acti
v idad pa ra la q u e se c rea la "Asoc ia 
ción para el Desar ro l lo Rural de la C o 
marca de Guad ix" . 

La asamblea const i tut iva puso de 
manif iesto el interés susci tado en toda 
la comarca para la creación d e esta 
Asociac ión , así c o m o el trabajo de ges
t ión l l evado a cabo po r Líder , sobre la 
Iniciat iva Comuni ta r i a Leader II, que 
ahora se está cer rando. 

La "Asoc iac ión para el Desar ro l lo 
de la C o m a r c a de Guad ix" , se ha cons
ti tuido con la intención de consol idar el 
desarrol lo emprend ido en la zona. Al 
margen d e t razar las l íneas maes t ras 
que han de emprender se para a lcanzar 
los obje t ivos , la Asoc iac ión se p lantea 
la gest ión de iniciat ivas como: Equa l , 
Leader-i- o P R O D E R y otro t ipo de pro
gramas pi loto de ámbi to comuni ta r io . 
Por otro lado, t ambién se con templa la 
real ización d e p rog ramas en colabora
ción con las consejer ías de Trabajo y 

Agr icul tura de la Jun ta de Anda luc ía e 
I N E M . Entre las ac t iv idades que serán 
emprendidas destaca la "Fundación para 
la Fo rmac ión Con t inua" , q u e trabajará 
en la capaci tac ión de las personas de 
manera cont inuada. 

La creación de una asociación en la 
que se engloban todos los colect ivos de 
la comarca d e Guad ix , as í c o m o otras 
asociaciones de ámbi to provincia l , re
g iona l y n a c i o n a l , s u p o n e un h i to 
impor tan t í s imo en la zona, cuya ciuda
danía en general ha roto las barreras 
ideológicas pa ra acudi r unida hac ia un 
futuro comarca l mejor para sus habi 
tantes. 

Convenio Arqueológico 

Los responsables de Líder C o m a r c a 
de Guadix , Fundac ión Caja de Granada 
y Delegac ión de Cul tura de la Jun ta de 
Andalucía , f i rmaron en Guad ix un con
venio por el que se real izará un es tudio 
ampl io de los yac imien tos a rqueológi 
cos de la co marca d e Guadix . L a e labo
ración del m i s m o cor responderá a la 
Sociedad de Es tudios E c o n ó m i c o s de 
Anda luc ía ( E S E C A) , que tendrá un pla
zo de seis meses para su real ización. 

El es tud io pre tende: identif icar to
dos los yac imien tos a rqueológicos y 
pa leonto lógicos de la zona, así c o m o 
todos aquel los recursos turís t icos sus
ceptibles de explo tac ión e c o n ó m i c a y 
e laborar es t ra tegias y l íneas d e acción 
para poner en marcha proyec tos em
presariales viables , re lac ionados con el 
tur i smo rural. 

El cos te del es tudio , superior a los 
c inco mi l lones d e pese tas , será sufraga
do por la De legac ión de Cul tura 1,3 
mil lones y Líder y la Fundac ión Caja 
de Granada que apor tarán 2,3 mi l lones . 

La comarca de Guadix , t iene dise
minados en su geograf ía impor tan tes 
restos a rqueológicos , cuya pues ta en 
valor puede significar una impor tan te 
apor tación al desarrol lo turís t ico. 

Visita a Navarra 

Alca ldes y concejales de la comar
ca acci tana, así c o m o empresar ios del 
sector del tu r i smo rural , par t ic iparon 
entre los días 2 al 6 de nov i embre en 
una act ividad formativa p rogramada por 
Líder C o m a r c a de Guadix , que les ha 
l levado has ta Navarra . Tra taban de co
nocer las formas de ac tuación de los 
d i ferentes e s t amen tos de los val les ; 
m a n c o m u n i d a d e s , consorc ios y, en ge
neral , cua lquiera de las asociaciones e 
ins t i tuciones q u e es tán impl icadas en el 
en t ramado que supone el desarrol lo ru
ral . 

Las zonas vis i tadas fueron varias. 
La zona de Borzir iak en el p r imer día 
de es tancia permi t ió conocer munic i 
pios c o m o Lesaka , donde el grupo fue 
rec ib ido po r el a lca lde de la local idad, 
además de man tene r una comple ta se
sión por parte de los responsables del 
grupo de desarrol lo navarro Cederna 
Garalur . 

E n la ú l t ima j o r n a d a visi taron las 
ins ta laciones del te lecentro de Biazpe 
en I rúr tkun, d o n d e conoc ie ron las ex
per iencias del m i s m o y su act ividad. 

A u n q u e todos los a lcaldes de la co
marca accitana estaban convocados para 
par t ic ipar en esta act ividad formativa 
o rgan izada po r Líder C o m a r c a de Gua
dix, los par t ic ipantes de la m i s m a han 
sido los de los ayuntamientos de Guadix, 
Gorafe, Cor tes y Graena , Huéneja , Be-
nalúa, Marcha l , Fone las , Alamedi l la , 
Gor, D iezma , La Peza , así c o m o em
presar ios re lac ionados con el tur ismo 
rural . E n genera l la exper ienc ia h a sido 
calif icada de m u y posi t iva y ha servido 
para que los dist intos a lcaldes y alcal
desas par t ic ipantes ref lexionaran sobre 
c ó m o han de encauzar el futuro de la 
comarca d e Guad ix d e cara a los próxi
m o s años . • 
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La desertización, el inicio de la desertifícación 
Diego Ont iveros Casado 

U no de los mayores problemas medioambienta les 
con los que con tamos en la actualidad, es la 
perdida progres iva y acelerada en nuestros cam
pos de suelo, es decir, de tierra fértil que pueda 

albergar a una comunidad de seres vivos que se asienten en él 
o que bien pueda ser explotado por el hombre para obtener un 
rendimiento agrícola; bajo este concepto , se entiende el tér
mino de desert ización. Pe ro asociado a éste, y c o m o una 
consecuencia casi insalva
ble, aparece el concepto 
de desertifícación, osea, el 
despoblamiento que sufre 
una zona de sus habitan
tes (entre ellos los huma
nos), c o m o consecuencia 
de las malas condiciones 
que siguen a la pérdida de 
suelo, y por una disminu
ción drástica de la calidad 
de vida de las gentes que 
habitan en tornos e m p o 
brecidos. 

En las sociedades más 
industrial izadas, este pro
blema aparece enmasca
rado por las costosas me
didas que se llevan a cabo 
para paliar sus efectos, -
de hecho, a nadie nos sor
prende ya el llevar agua j ' - * j 

hasta c iudades que no la 
tienen a t ravés de enor
mes buques y costosas 
obras de infraestructura, 
o la s imple instalación de 
un aparato de aire acon
dic ionado en una casa,-
pero no hay que olvidar 
que esta serie de medidas 
no son viables en la ma
yoría de las sociedades humanas del tercer m u n d o ( q u e son 
mayoría) , y que en nuestra sociedad, puede llegar el momen t o 
en que a lgunas de ellas no lo sean. 

La pérdida de suelo es, pues, un fenómeno lamentable, 
máxime cuando en muchas ocasiones se produce por una 
mala gestión de la política ambiental (cultivos y repoblacio
nes inapropiadas, incendios.. .) . No obstante quizás en Guadix, 
y m á x i m e desde esta revista, t ampoco halla que enfatizar 

m u c h o en su t ranscendencia , pues recordemos que W a d i s ( 
vocablo que dio origen al nombre árabe de Guadix) , no es más 
que un tipo de desierto caracter izado por sus barranqueras , y 
donde la pérdida de suelo es enorme debido a las pendientes 
que se producen y el arrastre que las pocas pe ro torrenciales 
lluvias que de cuando en cuando acontecen, acarrean. Lo 
malo de todo el lo, es q u e es ta t ierra fértil, es ya irrecuperable, 
pues han sido miles de años los que ha tardado en formarse, y 

serán otros tantos , los 
que tarde en regenerar
se si es que las condi
ciones lo permiten. 

El mot ivo de esta si
tuación, es s iempre la 
falta de cober tura vege
tal del suelo, que bien 
p o r u n a e x p l o t a c i ó n 
abusiva, bien por causa 
de los incendios, ha des
apa rec ido . Inev i tab le 
mente , se p roduce un 
empobrec imiento de la 
fauna y del ecosistema, 
que t iene un reflejo di
recto en la que se ha ve
nido en llamar la cali
dad de vida y que nos 
afecta di rectamente (su
bida de las temperatu-

, escasez y pérdida de 
Hia, inundaciones, . . . ) . 
,as medidas que pue

den corregir esta situa
ción pasan por la rege
neración de la cubierta 
vegetal , pero en muchas 
ocasiones se realiza con 
especies no autóctonas 
que pueden llegar a em
p o b r e c e r m á s aún e l " 

medio ; cabe destacar que tanta importancia t ienen en este 
sentido los árboles como la gran cantidad de arbustos (tomi
llos, espartos, romeros , jarales. . . ) , que contr ibuyen igualmen
te al sostenimiento del suelo, y que son la mejor garantía para 
la posterior asentamiento de las frondosas. Un árbol cortado 
podrá replantarse, un animal muer to podrá ser reemplazado 
por otro, pero el suelo perdido no tendrá sustituto en muchos , 
muchís imos años . • 
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Salto de Altura 
con Raúl 

Lozano López 
Miguel A. G ó m e z Espigares 

Cuando nos ace rcamos al pol ide-
por t ivo de nues t ra c iudad es frecuente 
ver a diar io a m u c h a s personas pract i 
cando los más d iversos depor tes , es
cuelas depor t ivas , fútbol-sala, balon
cesto, footing, vole ibol , e t c . . Ent re es
tos deport is tas , a lgunos ya consagra
dos , l l evamos a lgunos años v iendo a un 
atleta enjuto, al to, con aspecto de salta
dor de altura; m e refiero a Raúl L o z a n o 
López , un m u c h a c h o que 
hace 21 años nac ió en la 
v e c i n a l o c a l i d a d d e l 
Bejarín, pero que desde 
los seis meses de edad 
vive en Guad ix . C o n él 
c h a r l a m o s d i s t e n d i 
d a m e n t e u n r a t o p a r a 
Wadi -as y de esta mane 
ra Vds . podrán saber más 
de este atleta que está en
trando en la éli te del de
porte nacional . 

M e cuenta que se ini
ció en el a t le t ismo hace 
a p r o x i m a d a m e n t e u n o s 
doce años , cuando tenía diez de edad, 
par t ic ipando en el depor te escolar; por 
esas fechas ingresa en el c lub A D A de 
nuestra c iudad. A los catorce años por 
pr imera vez y deb ido a su estatura pro
bó ha real izar saltos de altura, empe
zando a par t ic ipar en los campeona tos 
de Anda luc ía sin m u c h o éxito, l legan
do a quedar en el 5 o pues to de su cate
goría. 

Su ent renador actual es Manue l Se
gura, que fue quien lo inició en el salto 
de altura. H a per tenec ido al c lub Vele ta 
de Granada y ahora ha f ichado por el 
club Airtel (ant iguo Lar ios) . 

El pa lmares de esta promesa , aún 
siendo corto — l l e v a tan sólo cuatro 

años par t ic ipando en la alta compet i 
c i ó n — es m u y intenso. 

En el 1997 en el C a m p e o n a t o abso
luto de España de pista cubier ta alcan
zó un mer i tor io 5 o pues to , s iendo su 
mejor t emporada el año 1998 cuando 
quedó en un magní f ico 2 o lugar en el 
C a m p e o n a t o de España p romesas de 
pista cubier ta y 3 o en el C a m p e o n a t o de 
E s p a ñ a a b s o l u t o , t a m b i é n d e p i s t a 
cubier ta .Ha sido in ternacional con la 
selección de España en la copa de Eu

ropa (Atenas) y en Sevil la donde consi
gu ió un salto de 2 ' 2 0 m. 

Ostenta el 2° pues to en el ránking 
nacional de pis ta cubier ta con 2 ' 1 7 m 
de salto. Part ic ipa en el C a m p e o n a t o 
del m u n d o univers i tar io en P a l m a de 
Mal lorca . Queda 2° con un salto de 
2 ' 2 2 m . en el C a m p e o n a t o absoluto de 
España , s iendo esta su mejor marca . 

El t i empo que dedica para su prepa
ración física y adquis ic ión de técnica es 
de d o s a t res h o r a s d i a r i a s , i nc re 
men tándose este t i empo a cuatro horas 
en pe r iodo de compet ic ión en ses iones 
de m a ñ a n a y tarde .Le p regunto por las 
instalaciones deport ivas de la c iudad y 
m e comen ta que aun s iendo buenas para 

otros depor tes no son p rec i samente las 
más idóneas para un atleta de su espe
cial idad, t iene que compar t i r horar io en 
el pabe l lón con las escuelas depor t ivas 
con lo que eso conl leva, n iños que se 
atraviesan, ba lones que se cruzan, etc. 
impid iendo un m í n i m o grado de con
centración pa ra este t ipo de actividad. 
El mater ia l de pesas no es todo lo bue
no que debieran ser, las barras de las 
pesas no aguantan tanto peso y pueden 
perjudicar al atleta. 

La adquis ic ión de técnica es casi 
impos ib le hacerla , pues el co lchón es 
m u y p eq u eñ o y t ienen que desplazarse 
a lugares donde tengan pistas de atletis
m o . Expre sa su conf ianza en la futura 
pista que se está cons t ruyendo y preci
samente cree que a lgunas de las defi

c iencias de las que es
t amos hab lando pue
dan solucionarse en un 
futuro. Los objetivos 
q u e se p l an t ea para 
este año son los si
guientes: 

En pista cubierta el 
c ampeona to de Euro
pa en categor ía abso
luta que se celebrará 
en G a n t e (Bé lg i ca ) , 
intentar ganar el cam
p e o n a t o d e E s p a ñ a 
p romesas y part icipar 
en el c ampeona to de 
España absoluto. 

Y en pistas al aire l ibre , ir a los 
Juegos Ibe roamer icanos que se cele
brarán en R ío de Janei ro (Brasil) al 
t iempo que cont inuar preparándose para 
la o l impiada de Sidney (Austral ia) . 

Para terminar , expresa su confianza 
en el futuro del a t le t ismo de nuestra 
comarca y an ima a todos los mucha
chos y muchachas que quieran inte
grarse, a que par t ic ipen con el club 
Ada , q u e es tá todos los d ías en el 
po l idepor t ivo con las puer tas abiertas 
para el que lo desee y e s t amos seguros 
de que , en un futuro n o m u y lejano, 
Guad ix podrá seguir con tando con atle
tas de élite c o m o los que ahora tene
mos . ¡Suerte en tu carrera depor t iva! 

A P A R T O C U E V A S 
P . A . d e A l a r c ó n 

¡Disfrute del encanto 
de una cueva! 
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Fútbol 
Gabino Garc ía 

De ensueño 

Nadie pod ía imaginar al comienzo 
de t emporada la buena marcha, por no 
decir magníf ica, del Guadix C.F. que 
en estos momen tos es quinto en la tabla 
clasificatoria con 29 pun tos y codeán
dose con los gall i tos del grupo. 

Pero es q u e si nadie lo esperaba 
antes de comenzar , tras las pr imeras 
j o rnadas todo hacía indicar que el equi 
po deber ía sufrir para mantener la cate
gor ía y q u e con trabajo y honradez , dos 
adjet ivos a los que alude constante
mente Pepe Parejo, se pueden hacer 
"mi lagros depor t ivos" . 

La nota negat iva d e la temporada , 
lo está s iendo la afición. Y no precisa
mente la que está acud iendo cada do
mingo al municipal acci tano, o parte de 
la que acompaña al equ ipo fuera del 
estadio local. Nos referimos a esa que 
le ha dado la espalda al Guadix y que no 
permite que se registren buenas entra
das. Si en su m o m e n t o ya dij imos que 
esta afición es de 
n o v e d a d e s , c o m o 
el pr imer año de se
g u n d a B. p a r e c e 
que el t iempo nos 
dará la razón, aun
q u e e s p e r a m o s y 
deseamos con todo 
el a lma tener que 
equivocarnos . Oja
lá r e c t i f i q u e m o s 
pronto . 

P e r o si m e lo 
p e r m i t e n u s t e d e s , < 
v a m o s a i n t e n t a r o 
realizar un breve re- 2 
sumen d e lo q u e han ° 
sido 17 jornadas dis- => 
putadas . g 

L a t e m p o r a d a l _ 

c o m e n z a b a con un 
empate a un gol fren
te al M a n c h e g o ; era el pr imer part ido 
de liga. El Guadix dejaba un buen sabor 
de boca, el tanto local era consegu ido 
por Thierry, mientras que los manche-
gos pudieron empatar el encuentro, con
s iguiendo el pr imer reparto de puntos . 
En plena Feria el Guadix viajaba a Jerez 

Moreno 

de los Cabal leros , y cosechaba su pr i 
mera derrota en los minutos finales. El 
Guadix no fue capaz de mater ial izar 
sus ocas iones , y al final no pudo conse
guir ni un e m p a t e q u e ya se mascaba . 

La pr imera victoria de los acci tanos 
l legaría en la terce-
ra jornada, en el mu
n i c i p a l a c c i t a n o , 
v e n c i e n d o po r un 
claro dos a cero al 
Cacereño , con tan
tos de Pedro y Rafa 
Rodr íguez . 

L o s a c c i t a n o s 
viajaban al c a m p o 
del l íder , el Rea l 
J a é n , un p a r t i d o 
donde había mucho 
que g a n a r y n a d a f j 
q u e perder , c o n s i - ° 
guiéndose un v a h o - 2 

o 
s is imo empate , con ^ 
t a n t o de M a r á d e 3 
penalt i . o 

A la s e m a n a si
gu ien te l legar ía la 
pr imera derrota del 
equipo en c a m p o local. Los puntos se 
marcharon a Meli l la , pe ro el Guad ix 
comenzaba a mostrarse esquivo con el 
gol, ya que desap rovechó numerosas 

ocas iones , y al me
nos deb ió de haber 
conseguido el em
pate. El resul tado 
final fue de cero a 
uno. 

En la sexta jor
nada sucedería , lo 
mismo que en la se
gunda , un part ido 
donde los accitanos 
fueron e m p a t a n d o 
hasta los minutos fi
nales, en los que el 
Ceu ta consegu i r í a 
la victoria e impe
dirían que los visi
tantes sumaran nin
gún punto . 

C o n el empate a 
cero goles frente al 
Coria, se confirma

ba la crisis de resul tados más importan
te de esta temporada . El Guadix C.F. 
pudo y deb ió golear al equ ipo de Ne
grillo, pero ya se sabe que en ocas iones 
el balón no quiere entrar en la portería 
contraria, y sólo se podía empatar . La 
siguiente jo rnada se j u g a b a en miérco-

goles 

, JjipoFte:; 
- — — * « 

les, los pupilos de Parejo viajaban hasta 
Águi las y caían derrotados por tres a 
uno. El peor par t ido de los acci tanos en 
lo que va de temporada , aunque esta 
derrota permit i r ía a la pos t re q u e el 
equipo reaccionase . 

D e la 9 a a la 1 3 a 

jo rnada se consegui 
ría una magníf ica ra
cha. Cinco jo rnadas , 
c inco victorias. N o se 
pod ía pedir más , te
n iendo en cuenta que 
a lgunos de los r iva
les tenían un presu
p u e s t o m u c h o m á s 
e levado que los acci
tanos. Esta racha per
mitiría que el Guadix 
ascendiera a las zo
nas más tranquilas de 
la tabla, y comenza
ra a dis tanciarse de 
los puestos de des
censo. 

Todo comenzar ía 
un 17 de o c t u b r e , 
v e n c i e n d o po r dos 

cero al Motril con tantos de 
G o d i n o y Thier ry . A la s e m a n a siguien
te el Guadix ganar ía por dos a cuat ro al 
Pol idepor t ivo Almer ía , con goles de 
Thierry (2), Rubén y Moreno . Volver ía 
a ganar el Guadix al Eci ja por dos a uno 
en el municipal acci tano, con tantos de 
Kuni y Juanma. Otra difícil sal ida a 
tierras gadi tanas , y otra victoria frente 
al Xerez, por un gol a dos (Andrés y 
Bandera) . Ot ro par t ido compl i cado en 
casa, frente al Cádiz , pero otra victoria 
con tanto de Thierry de penalt i y televi
sado por Canal 2 de Andalucía . 

El Dos Hermanas sería el equ ipo 
que romper ía la racha de victorias de 
los accitanos, consiguiendo empatar con 
la escuadra de Parejo . El resul tado final 
fue de empate a un gol por parte de 
Thierry en los acci tanos, mient ras que 
el empate llegaría en los minutos fina
les. De nuevo un reparto de puntos de
pararía la siguiente jo rnada , vis i tando 
el Municipal de Guadix la Ba lompédica 
L inense , y consegui r ía un mer i tor io 
empate , aunque a m b o s equipos no es
tuvieron finos de cara al portal contra
rio. 

Pero tras estos dos empates , llega
rían dos claras victorias de los accita
nos f rente a los f i l ia les h é t i c o s y 
sevill istas. Por uno a tres los de Parejo 
vencían al Betis " B " (Moreno -2 - y 



Fran) y por cuatro a cero al Sevil la " B " 
(Thierry-p- , Rafa Rodr íguez , Kuni y 
Andrés ) , demos t rándose c o m o un equi
po m u y superior, en a m b o s encuent ros , 
a sus respect ivos r ivales . 

Tras esta victoria, y una racha de 
nueve par t idos consecut ivos sin perder 
— l a ú l t ima vez en caer der ro tado el 

equ ipo acci tano fue el pa sado 13 de 
o c t u b r e — el Guad ix acar ic ia la opor tu
nidad histórica de si tuarse entre los cua
tro pr imeros del g rupo que disputarán 
la fase de ascenso . Este es un objet ivo 
ambic ioso del que nadie quiere hablar , 
pe ro q u e todo el m u n d o mi ra d e reojo . 
Pero lo cier to es que aun ten iendo obje

t ivos más ambic iosos , hay que seguir 
humi ldemen te t rabajando j o rnada tras 
jo rnada , para consegui r me tas mayo
res. Ojalá que el equ ipo siga por la 
buena senda. Y si es con buen juego , 
c o m o en la gran mayor ía de jo rnadas , 
m u c h o mejor . • 

Fe de erratas 

En la fase de montaje del n ú m e r o 
anterior se " c a y ó " par te de la entrevis ta 
con el poeta Fél ix Grande y el n o m b r e 
del equipo de fútbol de la Fo to de Fa
milia. Ped imos excusas po r e l lo y las 
pub l icamos en esta página . 

— ¿ C r e e que t iene presente y futuro 
la pa labra? 

—Yo no creo que la palabra haya 
perdido protagonismo. Ni incluso a pe
sar de la conocida frase "una imagen 
vale más que mil palabras", no creo 
que haya nada que vaya a desterrar la 
palabra nunca. Creo, pues, que la pa
labra tiene futuro. 

— H a cri t icado la sumis ión al p o 
der. "Aqu í , gracias al apoyo del ayun
tamien to h e m o s ten ido u n a n o c h e her
mosa , l lena de poesía . ¿Cree que las 

inst i tuciones públ icas respetan y apo
yan la cul tura, la poes ía? 

—Al parecer aquí en Guadix, sí. 
— ¿ Y en genera l , en Anda luc ía , en 

E s p a ñ a . . . ? 
—La estirpe de los poetas líricos es 

una estirpe pedigüeña, insaciable. De 
otro lado, diría que los medios públi
cos deben empezar por la escuela, el 
instituto. Luego, cada uno se 
las arreglará para buscar los 
libros adecuados. Deberá ha
ber una biblioteca cerca. Y bas
tará saber que las palabras no 
son las que a veces algunos 
políticos prostituyen. Las pa
labras son seres prodigiosos, 
y eso hay que aprenderlo en 
los colegios. 

— ¿ O p i n a que ahora el lu
gar del libro lo ocupa el o rde
nador , y que va en re t roceso la 
lectura? 

—A pesar de la llegada del 
ordenador e Internet, nunca se 
han publicado tantos libros 
como ahora. El año pasado, se 
publicaron 50.000, de los cua
les 35.000 eran de literatura. 
Es algo delirante. O sea que 
hay buena salud para los li
bros. Piensa que de una edi

ción como la de Alvar, de Antonio Ma
chado, se venden 100.000 ejemplares 
todos los años. 

C o n ese op t imi smo l i terario, deja
mos a ese gran poeta, admirador en 
todo m o m e n t o de An ton io M a c h a d o , a 
quien seña ló c o m o maes t ro y más gran
de poeta en lengua española . 

Boletín de Suscripción 
Le/s agradeceré ue, con cargo a mi cuenta corriente/libreta, 
atienda/n hasta nueva orden los recibos que presente la 
Asociación Cultural Wadi-as. 

Nombre del titular de la cuenta 

CCC (por favor, consigne correctamente los veinte dígitos) 

Entidad Sucursal D.C. 
i 

Número de Cuenta 

Nombre 

Dirección 

Código Postal 

Población Provincia 

Deseo suscribirme a la revista Wadi-as a partir del 
número haciendo efectivo el importe mediante 
domiciliación bancaria 

Doce números de Wadi-as: son 2.700 pesetas 

Enviar a: . \ _ft _ „ A p d o de Correos 66 
Guadix 

na 

Recreativo Guadix 

De izquierda a derecha 

Arriba: López, Requena, 
Expósito, Moraleda, José Ruz, 
Antonio (Toñi), Valero, Heras, 
Sito. 

Abajo: Minuto, Baquilla, 
Balilla, Santiago, Macareno II, 
Paco, Paco García, Lorente 



Cafetería - Restaurante 
SANTA ROSA" 

Elígenos 

el resto lo hacemos nosotros 

Julio García de los Reyes 

Urb. Santa Rosa, s/n 

Estación de Autobuses " garc ía c a r r a s c o " 
GUADIX Tfnos. 958 66 06 24 - 958 66 11 02 

Fax. 958 66 11 25 

aber elegir el entorno Ideal para 
celebraran acontecimiento especial 

es solo cuestión de buen gusto 

CARMEN 
Cafetería Restaurante 

SALON PRINCESA 
C/ Avda Mariana Pineda GUADIX Tfnos. 958 6612 90, 

958 6613 93, 
958 661312 

Fax. 958 6611 25 



L i b r e t a F u t u r o 

V i v i e n d a 
T u o 
d e m a ñ a n a , 
c Ì € ? s c | r o v o h o y 

o o 

Con un 

A L T O 

Inferes 

Hasta 

5 
años 

Desgravación 

15% 
maxima 

Rebaja del 

I N T E R É S 

de fu crédito 
hipotecario 

Infórmate 
gratis en el 
900 100 092 Caja de Granada 
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Felices Pascuas y próspero año 2000 
(el siglo y el milenio, el año que viene) 


